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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!
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ПЛАН \ 1 Б Ю Д Ж Е Т
S9 6 6  Г О Д А ского хозяйстве в будущем году дол

жна увеличиться на 8—10 процентов, 
Планом и бюджетом предусмотре

ны крупные мероприятия по даль-

Все советские люди е глубоким 
удовлетворением восприняли реше
ния декабрьского Пленума ЦК КПСС 
и седьмой сессии Верховного Сове
та СССР, направленные на дальней
шее укрепление могущества нашей 
социалистической Родины.

Вчера в «Правде» были опублико
ваны законы и постановления, при
нятые Верховным Сов'атом СССР по 
важнейшим вопросам внутренней и 

-внешней политики нашего государст
ва. Решения высшего органа госу
дарственной власти выражают уст
ремления и волю всего советского 
народа. Занятый мирным созидатель
ным трудом, он не жалеет усилий 
для всемерного развития зкономики 
и культуры, для быстрейшего созда
ния материально-технической базы 
коммунизма.

Закончившаяся сессия Верховного 
Совета СССР подвела предваритель
ные итоги последнего года семилет
ки и определила программу на 1966 
год — первый год новой пятилетки.

Как известно, при утверждении пла
на но 1965 год было признано необ
ходимым повысить темпы роста об
щественного производства и изы
скать дополнительные ресурсы для 
проведения ряда важных мероприя
тий, направленных на дальнейшее 
улучшение благосостояния советско
го народа. Предварительные итоги 
года свидетельствуют о том, что ос
новные задания, предумотренные 
планом, успешно выполняются.

Благодаря вдохновенному труду 
рабочих, инженеров, техников, служа
щих крупный шаг вперед за этот 
год сделала наша промышленность. 
Фактический прирост ее валовой 
продукции составит 8,5 процента — 
больше, чем намечалось планом. 
Труженики колхозов и совхозов са
моотверженно преодолевали небла
гоприятные погодные условия. В ре
зультате валовая продукция сельско
го хозяйства хотя и будет несколько 
ниже, чем в урожайном 1964 году, 
но превысит уровень, достигнутый в 
любом другом году. Непрерывно по
вышается благосостояние советских 
людей.

Широкие перспективы хозяйствен
ного и культурного строительства 
открывают план и бюджет на 1966 
год, утвержденные Верховным Сове
том СССР. Перед этим проект плана 
всесторонне обсуждался в Президиу
ме ЦК КПСС и Совете Министров 
СССР, а затем на декабрьском Пле
нуме Центрального Комитета партии. 
Задания плана составлялись и уточ
нялись, исходя из новых, принципи
ально важных положений о методах 
ведения социалистического хозяйст
ва, выработанных мартовским и сен
тябрьским Пленумами ЦК КПСС. По
этому наш народнохозяйственный 
план представляет собой научно обо
снованную программу развития про
изводительных сил страны, дальней
шего подъема культуры и благосо
стояния народа, усиления оборонной 
мощи Советского государства.

Валовая продукция промышленно
сти должна возрасти на 6,7 процен
та. При этом выпуск средств произ
водства увеличится на 6,9 процента, 
а предметов потребления —> на 6 
процентов. Темпы роста промышлен
ного производства определены с 
учетом ресурсов сельскохозяйствен
ного сырья, получаемых в нынеш

нем году, а также несколько мень
шего фонда рабочего времени в 
1966 году.

Будущий год — это год перехода 
к новым формам управления про
мышленностью. Предстоит сделать 
серьезный шаг по пути внедрения 
новых методов планирования и эко
номического стимулирования про
мышленного производства. Практи
ческое претворение в жизнь реше
ний сентябрьского Пленума ЦК 
КПСС позволит работникам нашей 
индустрии вскрыть и использовать 
дополнительные резервы производ
ства.

Капиталовложения, выделенные На 
развитие промышленности, в первую 
очередь направляются на техниче
ское перевооружение действующих 
предприятий и завершение строи
тельства пусковых объектов. При 
этом предусмотрено опережающее 
развитие электроэнергетики, маши
ностроения и металлообработки, хи
мической промышленности, приборо
строения и других отраслей промыш
ленности, которые обеспечивают 
технический прогресс в народном 
хозяйстве.

Серьезное внимание уделено топ
ливной промышленности, черной ме
таллургии и промышленности строи
тельных материалов. Однако' и при 
намеченных размерах производства 
баланс металла и труб, отдельных 
видов нефтепродуктов, а также угля 
для районов европейской части стра
ны складывается с некоторым напря
жением. Это обязывает изыскивать 
пути всемерного увеличения их про
изводства и экономного расходова
ния.

Большие средства в 1966 году на
правляются на развитие легкой и 
пищевой промышленности. В значи
тельной мере увеличивается выпуск 
тканей, одежды, обуви и трикотаж
ных изделий. Намечен большой рост 
производства холодильников, сти
ральных машин, телевизоров, радио
приемников и других товаров куль
турно-бытового назначения. Несмот
ря на известные трудности с сель
скохозяйственным сырьем, прави
тельство приняло меры к увеличению 
производства, расширению ассорти
мента и улучшению качества важней
ших продовольственных товаров.

Одна из главных задач плана и 
бюджета на 1966 год — обеспечить 
подъем сельского хозяйства. На раз
витие земледелия и животноводства 
пойдет значительная часть прироста 
материальных И финансовых ресур
сов страны. Централизованные капи
таловложения в сельское хозяйство 
увеличиваются на 15,6 процента. На
много возрастут поставки колхозам и 
совхозам тракторов, комбайнов, гру
зовых автомобилей, минеральных

По приглашению правительства 
Чехословацкой Социалистической 
Республики 11  декабря из Москвы в 
Прагу с официальным визитом отбыл 
министр иностранных дел СССР 
А. А, Громыко.

нейшему повышению уровня жизни 
народа. Реальные доходы намечает
ся увеличить в расчете на одного че
ловека на 6,5 процента. Примерно 
на 12 процентов возрастут доходы 
колхозников от общественного хо
зяйства. Расширится розничный то
варооборот. Огромное значение для 
улучшения условий жизни советских 
людей имеет намеченный рост мас
штабов и темпов жилищного строи
тельства. Намечено ввести в эксплуа
тацию жилые дома общей площадью 
около 90 миллионов квадратных мет
ров. Это на 11,6 процента больше, 
чем в нынешнем году. Ни в одном 
из предыдущих годов у нас не вво
дилось столько жилой площади.

При обсуждении плана и бюдже
та на будущий год особое внима
ние было уделено вопросам повыше
ния производительности труда и эф
фективности общественного произ
водства, широкого внедрения в на
родное хозяйство новейших достиже
ний науки и техники, улучшения ис
пользования основных производст
венных фондов, оборотных средств и 
капитальных вложений, быстрейшего 
ввода и освоения новых мощностей. 
На сессии Верховного Совета СССР 
со всей силой подчеркивалось, что 
сейчас, как никогда, необходимо уси
лить борьбу за экономное расходо
вание материальных и денежных ре
сурсов, за сокращение потерь, за 
строгое соблюдение государственной 
дисциплины.

План и бюджет на 1966 год при
няты. Дана четкая программа дейст
вий, определены задачи тружеников 
всех отраслей народного хозяйства. 
Главное теперь в том, чтобы каждая 
союзная республика, каждое мини
стерство, ведомство, предприятие, 
каждый совхоз и колхоз, каждая 
стройка, исходя из общих требова
ний, наметили конкретные организа
ционно-технические мероприятия, 
направленные на успешное заверше
ние плана 1965 года и всестороннюю 
подготовку к высокопроизводитель
ной работе с перйых же дней буду
щего года.

Партийные, профсоюзные и ком
сомольские организации призваны 
широко разъяснить трудящимся зна
чение плана и бюджета на 1966 год, 
мобилизовать массы на выполнение 
и перевыполнение намеченных зада
ний. У нас есть к этому все условия. 
В стране развертывается подготовка 
к предстоящему XXIII съезду КПСС. 
Нарастает трудовой подъем, ширит
ся всенародное соревнование в честь 
съезда партии. Возглавить этот мо1 
гучий подъем, направить творческую 
инициативу миллионных масс на ре
шение насущных задач коммунисти
ческого строительства — важнейший 
долг всех партийных организаций.
(Передовая «Правды» за 11 декабря).

Этим же самолетом в Прагу отбыл 
посол Чехословацкой Социалистиче
ской Республики в Советском Союзе 
Олдржих Павловский,

' (ТАСС).

А. А, Громыко отбыл в Прагу

И н ф о р м а ц и я
а  а  а

Новый фонтан нефти
ВяерашгаЯ день стал большим днем 

дав работников Александровской 
нефтеразведочной акспсдицин. Ркно 
утром во время испытаний скважины 
Зй Я, которые проводила бригада ма
стера А. Куренного, с первого гори
зонта ударил мощный нефтяной фон
тан. Разаедчики недр пока еще не оп
ределили суточный дебит новой сква
жины. На ясно одно — эта скважина, 
пробуренная на Советской площади, 
имеет промышленное значение.

И, ПИСКУНОВ,

Р а б о т а е т  мрамор
Трест «Томскстрой» подготовил к 

сдаче дв i многоквартирных дома, тор- 
Яевые фасл.-.ы которых выглядят не
обычно. Впервые в практике строи
тельства в Томске для их облицовки 
применена мраморная крошка. Фа
сады выглядят очень нарядно, особен
но один кт них, на котором строители 
постарались выложить из крошки 
силуэт стремящейся ввысь ракеты. 
Облицовка мраморной крошкой обхо
дятся, конечно, дороже, чем обычная

оекрдска, по вата ояк долговечней в, 
следовательно, экономически выгод
ная. Два первых дома, облицованных 
крошкой, будут сданы к Новому го
ду, В будущем . году предполагается 
подобная облицовка -еще ряда жи
лых домок,

А, АЛЕКСАНДРОВ,

Билет предъявляется в кассу...
Всего неделю выплкчиеают сбере

гательные кассы области выигрыши по 
последнему тиражу денежно-вещевой 
лотереи. Но в кассы Томска . и рай
центров уже предъявлен ряд счастли
вых билеюя. Токарь фабрики детской 
игрушки Г, М. Андреев н пенсионерка- 
учнтельннцд Л. А. Леонова выиграли 
мотоциклы «Планета», а томичи 
В. И, Ляльков н П. В. Кологривоза 
стали обладателамн дорогих холодиль
ников. Но больше всех повезло про
давцу Батуринского сельпо Кожевнн- 
ковского района А. И. Савельевой: на 
ее билет М 071 серии 32222 пришелся 
аетомобиль «Запорожец»,

А. ШЕВЧЕНКО.

Песня о родном селе
В Кожевииковском Доме культуры 

идут хоревые репетиции. Звонкие мо
лодые голоса подхватывают совершен
но незнакомую мелодию. Не знакомы 
тем, кто зашел на минуту в Дом куль
туры, в слова песни. Но говорится и, 
них о хорошо знакомом — о широких 
колхозных чнвах, об обновленных ули
цах райиен.оа. Песню о родном селе 
написал самодеятельный композитор 
Анатолий Зайкой — баянист и хормей
стер Дома культуры. В новогодние 
праздник! >на зазвучит в Кожевни
кове. __ _____  Б. КЛИМЫЧЕВ.

Тракторы станут на поток
Рабочие стройуправления J4b 24 

треста «Тэмлесжелдорстрой* заканчи
вают строительство для Асиновских 
центральных ремонтно-механических 
мастерских комбината «Томлес» ре
монтно-сборочного цеха. В атом огром
ном кирпичном здании, куда одновре
менно может поместиться до шести
сот машин, будут ремонтироваться 
трелевочные тракторы из Томской, Но
восибирской и Омской областей. Ре
монт их будет производиться поточ
ным методом. Оборудование нового це
ха — конвейеры, кран-балки, станки 
— окрашено в светлые, радующие 
глаз тон i,

С. ГУЩИН.

Навстречу пятидесятилетию
Тро дня в Шегарке проходил семи

нар работников культуры района, ор
ганизованный областным управлением 
культуры. Его участники были при
глашены на сессию районного Совета 
депутатов трудящихся, которая обсуж
дала вопрос о подготовке культурных 
учреждений района к празднованию 
60-лети** Советской власти. После то
го, как план подготовки к етой исто
рической дате был принят, участни
ков сессии ожидал приятный сюр
приз. Народный драматический театр 
при Томском Доме ученых показал нм 
спектакль по пьесе И. Штока «Ленин
градский проспект»,

В. АЛЕКСАНДРОВ,

Аплодируют томичам
Молодежный эстрадный ансамбль 

Томской филармонии «Веселые мину-

С  областного совещания льноводов
В колхозах н совхозах на»

шей области льноводство — са
мая доходная отрасль хозяйст
ва. , Мастера «сибирского шел
ка» накопили немалый опыт в 
выращивании льна. Например, 
в прошлом году получено 3,3 
центнера семян и 2,6 центнера 
волокна с гектара. План про
дажи семян был выполнен на 
206 процентов, волокна — на 
107 процентов.

Как мы уже сообщали в га
зете, Совет Министров РСФСР 
высоко оценил работу наших 
льноводов — им присуждено 
первое место во Всероссийском 
социалистическом соревнова

нии и выдана денежная пре
мия.

плохо занимаются этой отраслью
хозяйства в колхозах и совхозе 
«Заря» Томского района, в от
дельных хозяйствах Кривошеин- 
ского района.

Но гораздо больше разговоров 
на совещании шло о резервах, о 
нерешенных вопросах, о том, что 
еще мешает нам получать от льно
водства полную отдачу.

В асиновских хозяйствах лен 
дает 40 процентов общих доходов. 
Почему же посевы такой доходной 
культуры в некоторых районах,

Чаинские и бакчарские хозяйст
ва удалены от льнозаводов. Пер
вичную обработку льнопродукции 
приходится вести на месте, но для 
проведения этой работы не хвата
ет машин.

Преимущества меманизирован- 
ной уборки льна перед его ручным 
тереблением бесспорны. В тех хо
зяйствах, где эта работа механизи
рована, лен убирают быстро и без 
больших'потерь, получают высоко
качественную продукцию. Напри-

ва, государству наносится большой 
ущерб.

Новосибирскому льнопенькотрв- 
сту, которому подчиняются льно
заводы, надо- проявить необходи
мую заботу о скорейшей дострой
ке новых заводов и их пуске на 
полную мощность.

Кан отмечалось на совещании, 
до сих пор мы не устранили и еще 
один крупный недостаток в произ
водстве льна: во многих хозяйст
вах все еще уделяют мало вни
мания качеству сдаваемой про
дукции, в частности, льносоломки. 
На заводы доставляется много 
сырья с повышенной влажностью, 
засоренного, плохо отсортирован-

На проходившем 10 
декабря областном со
вещании льноводов на
зывались десятки имен 
маяков. Их достижения 
показывают, какими 
возможностями мы рас
полагаем в повышении 
урожайности. полей.
Вот только два приме
ра.

Звено А. Шарапова 
из зырянского колхоза 
имени Фрунзе даже в 
нынешнем засушда- 
вом году получило с 
.большой площади по 
5,8 центнера семян и 
22 центнера соломки с 
гектара.

Почти такой же уро
жай вырастили звенье
вые сельхозартели «За
ря» Асиновского райо
на Р. Козырева и 
М. Пашкеева.

Особенно много пе
редовиков среди аси- 
новцев. Они уделяют 
большое внимание воз
делыванию льна, из го
да в год получают вы
сокие урожаи. Гектар 
льна во многих колхо
зах этого района дает 
по 800 и более рублей 
дохода.

Большую организаторскую ра
боту по подъему льноводства про
вели руководители Зырянского 
района. За последние два года пло
щади подо льном увеличились на 
550 гектаров. Начальник Зырян
ского межрайонного управления 
сельского хозяйства И. И. Рога
чев, выступая на совещании, сооб
щил, что в следующем году под 
посевы этой культуры будет отве
дено дополнительно еще 600 гек
таров Нынче зырянцы уже выпол
нили'три годовых плана продажи 
семян государству.

За заботу о льноводстве на со
вещании хвали’ли первомайцев. Не-

На совещании встретились передовые льноводы двух 
соревнующихся районов — Асиновского и Зырянского (па 
снимке слева направо): И. А. Бондаренко (колхоз имени 
Кирова Асиновского района); И. Т. Толстов (из этой же 
сельхозартели); А. Т. Сергейчик (колхоз имени Кирова 
Зырянского района); И. А. Черников (колхоз «Сибиряк»

этого же района); Ф. А . Михайлин (колхоз имени Кирова 
Асиновского района); П. И. Мелкозеров (колхоз имени Ка
линина Зырянского района); М. А. Меренков (колхоз име
ни Ленина Асиновского района).

Фото Ф. Хитриневича. Т

«Космос-99» 
в п о л е т е

Сообщение ТА С С

10 декабря 1965 года в Совет
ском Союзе произведен очередной 
Запуск искусственного спутника

например, Чаинском, Бакчарском, 
сокращаются? Ответ на этот воп
рос был дан в выступлениях участ
ников совещания. Кое-где лен не
дооценивают. Сильно тормозит раз
витие льноводства также обезлич
ка в возделывании этой культуры. 
Хотя в большинстве хозяйств и 
подобрали звеньевых по льновод
ству, но многие операции в выра
щивании льна, например, сев, скир
дование или теребление, проводят
ся без их участия. Зачастую лен 
сеют одни люди, убирают другие.

Чаннцам и бакчарцам надо пе
ренять опыт по организации тру
да льноводов у асиновцев. Инте
ресное сообщение об этом сделал 
на совещании секретарь Асинов
ского райкома партии Ю. П. Шев
чук. В льноводстве у них прочно 
установилась звеньевая система 
организации труда. Всего создано 
35 звеньев. На должности звенье
вых подобраны самые заслужен
ные люди. Из 35 звеньевых 13 — 
коммунисты. Звенья несут полную 
ответственность за выращивание 
льна. Звеньевых регулярно соби
рают на учебу.

мер, льнотеребильщик колхоза 
имени Кирова Асиновского райо
на И. А. Бондаренко в прошлом 
году вытеребил за 13 дней 115 
гектаров льна, в этом году он уб
рал 116 гектаров этой культуры 
за 12 дней. Однако, как отмеча
лось на совещании, во многих кол
хозах и совхозах все еще работа
ют по старинке, не готовят кадры 
льнотеребильщиков. Только этим 
и можно объяснить тот факт, что 
в этом году на базах «Сельхозтех
ники» остались неиспользованны
ми около 40 льнотеребилок.

Развитие льноводства сдержива
ется еще и тем, что имеющиеся 
Льнозаводы далеко не обеспечива
ют переработку - производимого 
сырья. На Кривошеинском, Аси- 
новском и Сергеевском льнозаво
дах нет цехов промышленного 
приготовления тресты, они слабо 
оснащены техникой. В зоне льно
заводов ежегодно выращивается 
до 15 тысяч тонн льносоломки, а 
переработать на них можно толь
ко 7 — 8 тысяч. Сейчас у нас ско
пился двух-трехлетний запас льно
соломки. Она теряет свои качест-

ного. Стоимость сдаваемой про
дукции намного снижается.

В хозяйствах мало квалифи
цированных специалистов по сор
тировке льносоломки. На совеща
нии были высказаны предложения 
о подготовке в следующем году, 
кадров сортировщиков

На Селе развертывается сорев
нование за достойную встречу 
XXIII съезда КПСС. Льноводы 
активно в нем участвуют. План 
этого года по продаже семян льна 
перевыполнен. Принимаются ме
ры к тому, чтобы досрочно вы
полнить план продажи волокна. 
Сейчас одна из главных забот 
своевременно и со всей тщатель
ностью подготовиться к весеннему 
севу.

На совещании приняты обяза
тельства льноводов области на 
1966 год. Решено получить не ме
нее 3,5 центнера семян и 2,8 цент
нера волокна с гектара. Томские 
мастера сибирского шелка решили 
вызвать на соревнование льно
водов Новосибирской области.

ю ,  И Л Ь И Н .
Земли «Космос-99». На борту
спутника установлена научная ап- iimTHniiiiiiiiiiiiiHimiiiiiiiiiimiiimmimmiunniiiiiiiiuiiiiniimiimimraimmiiHiiiiiiiiiLiiiiiiiimiimmiiiraimniniD
паратура, предназначенная для 
продолжения исследований ко
смического пространства а соответ
ствии с программой, объявленной 
ТАСС 16 марта 1962 года. Спут
ник выведен на орбиту с парамет
рами:

— начальный период обраще
ния — 89,6 минуты;

— максимальное расстояние от 
поверхности Земли (в апогее) — 
320 километров;

—- минимальное расстояние от 
поверхности Земли (в перигее) — 
199 километров;

— наклонение орбиты 65 граду
сов.

Кроме научной аппаратуры, на 
спутнике ил<сются: радиопередат
чик, работающий на частоте 19,995 
мегагерца; радиосистема для точно
го измерения злементов орбиты; 
радиотелсметрическая система для 
передачи на Землю данных о ра
боте приборов и научной аппара
туры.

Установленная на спутнике ап
паратура работает нормально. Ко
ординационно - вычислительный 
центр ведет обработку поступаю
щей информации.

ты» побывал недавно в гостя* в Боль- 
шемуртинском районе Красноярского 
края, Большемуртикцы тепло встре- 
тили джаз-ансамбль под руководством 
И. Дадаяна, вокальный дует А. Ива- 
шеза а В. Шувалова, певца-солиста 
Е. Смоленского и других артистов-то- 
мнчей. Аплодисментами было встрече
но н выступление конферансье-раз
говорника В. Шендара. Из Большого 
Mypia путь томской концертной 
бригады лежит в другие районы края. 
В ближайшее время они побывают в 
Казачинском районе, а затем — в 
Енисейске,

М. ГОРДЕЕВ.

Купите любимым цветы
На днIX я новом восьмидесяти* 

квпртирном доме я Томске, по улице 
Студенческой открылся цветочный ма
газин* Гибридную цинерарию, цикло- 
мены, традесканцию, примулу я мно
го вечнозеленых растений предлагают 
работники этого магазина покупате
лям:, Спешите! Купите любимым цве
ты,,

С. ЧУНОСОВ.

Информация
д  оз

В о ш ё  п р о г р е с с а  о т е ч е с т в е н н о й  м е д и ц и н ы

Торжественный вечер, посвященный 200-летию 
Первого московского медицинского института

У советской медици
ны и здравоохранения 
— большой праздник. 
10 декабря Первому 
московскому медицин
скому институту, имени 

.И. М. Сеченова вручен 
орден Трудового Крас
ного Знамени. Этой на
грады он удостоен за 
заслуги в развитии ме
дицинской науки, под
готовке кадров и в свя
зи с 200-летием со дня 
основания.

В Кремлевском Двор
це съездов, где состо
ялся торжественный 
вечер, посвященный 
200-летию института, 
собрались профессора, 
преподаватели, студен
ты и бывшие питомцы 
этого старейшего меди
цинского учебного за
ведения страны. В зале 
присутствуют предста
вители партийных, со
ветских и обществен
ных организаций, гости 
из других городов Со
ветского Союза.

Тепло встретили со
бравшиеся появление 
в президиуме товари
щей Л. И. Брежнева, 
А. Н. Косыгина, Н. В. 
Подгорного, П. Н. Де- 
мичева, видных уче
ных, врачей, организа
торов здравоохранения.

Заседание открыл 
министр здравоохране
ния СССР Б. В. Пет
ровский. За два века 
своей деятельности, 
сказал он, институт 
имени Сеченова сыграл 
выдающуюся роль в 
развитии отечествен
ной медицины, в подго
товке врачебных и на
учных кадров не толь
ко для нашей Родины, 
но и для многих дру
гих стран. Сейчас в нем 
обучается свыше вось
ми тысяч студентов, 
работает 68 профессо
ров, 132 доцента, 567 
ассистентов а научных 
сотрудников.

В годы Великой 
Отечественной войны 
преподаватели и сту
денты института про
явили большой ге
роизм, спасая жизнь 
тысячам раненых бой
цов и командиров — 
защитников нашей Ро
дины.

Оглашается Указ о 
награждении Первого 
московского медицин
ского института орде
ном Трудового Красно
го Знамени.

Председатель Прези
диума Верховного Со
вета СССР Н. В. Под
горный прикалывает 
орден к знамени инсти
тута. Это вторая высо
кая награда. В 1940 
году институт был удо
стоен ордена Ленина.

Обращаясь к присут
ствующим, тов. Под
горный говорит, что 
славный многотысяч
ный коллектив 1-го Мо
сковского медицинского 
института имени Сече
нова переживает зна
менательные дни. Ин
ститут вступил в третье 
столетие своего суще
ствования, он удостоен 
второй высокой прави
тельственной награды 
— ордена Трудового 
Красного Знамени, а 
большая группа его ра
ботников—около двух
сот человек — награж
дена орденами и меда
лями Советского Сою
за.

От имени Централь
ного Комитета КПСС, 
Президиума Верховно
го Совета СССР и Со
ветского правительства 
оратор горячо поздрав
ляет профессоров и 
преподавателей, студен
тов, инженерно-техни
ческий персонал, рабо
чих и служащих инсти
тута, а также многочис- 
лённых питомцев с 
этими радостными со
бытиями, Он напоми

нает, что 200 лет ми
новало с тех пор, ког
да по инициативе вели
кого русского ученого 
Ломоносова был орга
низован медицинский 
факультет Московско
го университета. Впо
следствии, в 1930 го
ду, он превратился в 
самостоятельное выс
шее учебное заведение. 
За время существова
ния института подго
товлено около 50 ты
сяч врачей и фарма
цевтов, из них свыше 
32 тысяч — за годы 
Советской власти. В 
деятельности институ
та, его росте и успехах, 
как в капле воды, отра
жается многогранная 
деятельность всей оте
чественной медицины, 
которая неизменно 
ощущает большое вни
мание Коммунистиче
ской партии и Совет
ского правительства.

Трудно, пожалуй, 
найти в нашей стране 
профессию более гу
манную, чем профессия 
врача, медицинского 
работника. Изо дня в 
день — и в  стужу, и в 
зной, в больницах, кли
никах и лабораториях 
— они заботливо ока
зывают помощь боль
ному, ведут неустан
ный творческий поиск, 
рискуют при этом за
частую своей жизнью, 
чтобы оградить от тя
желых недугов миллио
ны советских людей.

ЦК КПСС и Прези
диум Верховного Сове
та СССР решил уста
новить ежегодный 
праздник «День меди
цинского работника». 
В этом событии — 
проявление глубокого 
уважения и высокая 
оценка партией и всем 
народом благородного 
груда советских вра
чей, всех тружеников 
здравоохранения,

Сейчас весь народ 
идет навстречу XXIII 
съезду КПСС, отмеча
ет оратор. Нет сомне
ния в том, что и слав
ная армия работников 
здравоохранения будет 
добиваться дальней
ших успехов в совер
шенствовании обслужи
вания населения, что 
наши ученые обогатят 
медицину новыми ис
следованиями и откры
тиями, что профессора 
и преподаватели еще 
более повысят уровень 
подготовки специали
стов. Тов. Подгорный 
еще раз от всей души 
поздравляет собрав

шихся с юбилеем, с 
правительственн ы м и 

наградами и желает 
дальнейших успехов в 
развитии отечествен
ной медицинской нау
ки.

Речь тов. Подгорно
го неоднократно преры
валась аплодисмента
ми.

Принимая награду, 
ректор института про
фессор В. В. Ковано® 
сказал:

— Мы . приложим; все 
свои силы, знания, 
опыт, чтобы выполнить 
задачи, которые ста
вят, перед нами Роди
на, великий советский 
народ! Это — величе
ственная цель, и рабо
тать во имя этой цели 
— благородная задача 
людей труда и науки.

Затем ректор высту
пил с докладом о 
200-летнем пути, прой
денном прославленным 
институтом. f

Коллектив вуза по
здравили представите
ли медицинских учреж
дений, общественных 
организаций, его преж
ние питомцы и пациен-

(TACCJ, i
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Э К О Н О М И К А . П О И С К . Р Е З Е Р В Ы

БОЛЬШУЮ ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТЬ, СТРЕМЛЕНИЕ К ПОИСКУ, К  МОБИЛИЗАЦИИ НОВЫХ ВНУТРЕННИХ РЕЗЕРВОВ ВЫЗВАЛИ У  СОВЕТ
СКИХ ЛЮДЕЙ РЕШЕНИЯ СЕНТЯБРЬСКОГО ПЛЕНУМА ЦК КПСС.

СЕГОДНЯ МЫ ОТКРЫВАЕМ В НАШЕЙ ГАЗЕТЕ НОВЫЙ ОТДЕЛ «ЭКОНОМИКА, ПОИСК, РЕЗЕРВЫ». В НЕМ МЫ БУДЕМ ПУБЛИКОВАТЬ 
МАТЕРИАЛЫ, РАССКАЗЫВАЮЩИЕ О ТОМ, КАК ТОМИЧИ НА ДЕЛЕ ВЫПОЛНЯЮТ РЕШЕНИЯ ПАРТИЙНОГО ПЛЕНУМА.

ПРИГЛАШАЕМ РАБОЧИХ, ИНЖЕНЕРОВ, УЧЕНЫХ БЫТЬ НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЕЛЯМИ, НО II АКТИВНЫМИ СОТРУДНИКАМИ НОВОГО ОТДЕЛА. 
ЖДЕМ ВАШИХ МАТЕРИАЛОВ О ТОМ, КАК ИДЕТ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА НА НАШИХ ПРЕДПРИЯТИЯХ, ЧТО МЕШАЕТ ПОЛНЕЕ 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ РЕЗЕРВЫ РАЗВИТИЯ ПРОИЗВОДСТВА,

КЛЮЧ К РЕНТАБЕЛЬНОСТИ
Вечер зажег огни. Холодный ветер 

раскачивает фонари на заводском 
дворе, бросает пригоршни снега в 
расписанные морозом утекла окон. 
Вот и сегодня мне пришлось задер
жаться в кабинете после рабочего 
дня. Еще раз перебираю матовые 
листки кальки, аккуратно подшитые 
в толстый альбом. На первый взгляд, 
ничего особенного в нем нет. Доволь
но прозаический заголовок: «Норма
тивная калькуляция себестоимости 

деталей и подшипников». Страничек 
в альбоме несколько сот —  ровно 
столько, сколько типов подшипников 
выпускает наше предприятие. Но для 
нас, работников завода, этот альбом 
многое значит.

Каждая страничка альбома —  это 
четкая, строго обоснованная харак
теристика нормативной себестоимо
сти каждого типа подшипников и 
его деталей: колец наружных и, внут
ренних, шариков, роликов, сепара
торов, заклепок. Калькуляция опре
деляет долю затрат каждого цеха на 
тысячу штук подшипников и дета
лей к ним определенного типа. В ней 
учтены нормативные затраты полу-

Экономаческий словарь

П Л А Н

П Р Е М И Я
Сентябрьский Пленум ЦК КПСС 

яешнл в числе других мер усилить 
экономическое стимулирование про
изводства. В чем конкретно выра
жаются ати меры?

Хотелось бы прочесть в газете и 
о других мерах, предусматриваемых 
новой экономической реформой.

Б. ОСТОЛЬСКИЙ, 
токарь завода «Томкабель».

V
В целях дальнейшего раз

вития экономики нашей стра
ны сентябрьский Пленум ЦК 
КПСС решил улучшить ме
тоды планирования, усилить 
экономическое стимулирова
ние производства, повысить 
материальную заинтересован
ность каждого труженика в 
улучшений работы предприя
тия.

Новое в поощрении работ
ников заключается в том, что 
премиальные доплаты им бу
дут зависеть не только от их 

■ личной выработки, а и тем, 
что значительная часть их 
заработной платы ставится в 
зависимость от результатов 
работы коллектива в целом 
к прежде всего от таких по
казателей, как РОСТ ПРО
ИЗВОДСТВА, УЛУЧШЕ
НИЕ КАЧЕСТВА ПРОДУК
ЦИИ, УВЕЛИЧЕНИЕ ПРИ
БЫЛИ И ПОВЫШЕНИЕ 
РЕНТАБЕЛЬНОСТИ ПРО
ИЗВОДСТВА... Оплата тру
да и материальное поощре-. 
ние работников должны про
изводиться и из фонда зара
ботной платы и за счет при
были.

На всех промышленных 
предприятиях путем отчис
лений от получаемой прибы
ли будет создаваться фонд 
материального поощрения 
работников. Размер этих от
числений должен определять
ся в зависимости от роста 
объема реализации продук
ции и роста прибыли и уров
ня рентабельности производ
ства. Отчисления от прибыли 
В фонд материального поощ
рения будут производиться 
ежеквартально, исходя из 
итогов работы за прошедший 
период.

Средства этого фонда ис
пользуются для премирова
ния рабочих, руководящих 

и инженерно-технических ра
ботников и служащих за вы
полнение особо важных про
изводственных заданий, за 
личный вклад в успех пред
приятия в истекшем году.

На предприятиях создает
ся также фонд социально
культурных мероприятий и 
жилищного строительства.
Эти средства предусматрива
ются на строительство жи
лых домов (сверх централи
зованных ассигнований), стро
ительство и содержание дет
ских учреждений, пионерских 
лагерей, домов отдыха, сана
ториев и на другие социаль
но-культурные нужды.

Следовательно, чем лучше 
будет работать предприятие, 
тем больше у него будет воз
можностей и для повышения 
заработков работников, и 
для проведения культурных 
и оздоровительных меро
приятий.

п

фабрикатов, материалов, отходы, ос
новная заработная плата, износ ин
струмента, цеховые расходы. Каль
куляция отражает транспортно-заго
товительные, общезаводские, внепро- 
изводственные расходы на изготов
ление данного тина подшипников, 
полную нормативную себестоимость 
их. Цо ней хорошо видно, какие ти
пы подшипников рентабельны для 
производства и какие, наоборот, при
носят убытки.

Словом, нормативная калькуля
ция себестоимости деталей и подшип
ников в целом —  эталон для рачи
тельного хозяйствования, определяю
щий вее виды затрат при производ
стве продукции. С ее помощью в це
хах легко подсчитать потери от бра
ка, расход деталей на наладку обо
рудования, дать оценку незавершен
ному производству при инвентариза
циях.

Однако главное достоинство нор
мативной калькуляции в том, что 
она является основой для внедрения 
нормативного метода учета производ
ства, наиболее удобного и эффектив
ного.

В чем же преимущества этого ме
тода по сравнению с другими, при
нятыми на большинстве наших пред
приятий? Прежде всего, в том, что 
нормативный метод учета позволяет 
внедрить в каждом цехе ежедневный 
анализ и учет за уровнем себестои
мости выпускаемой продукции. Это 
имеет важнейшее значение для вве
дения режима экономии на каждом 
участке производства.

При нормативном методе учета от
дельно определяются затраты по дей
ствующим нормам и отклонения от 
них (экономия или перерасход). Та
ким образом, имея четкую картину 
хозяйствования, скажем, за минув
шие сутки, руководители цеха, эко
номисты могут своевременно прини
мать меры, с тем, чтобы устранить 
причины перерасхода или, наоборот, 
закрепить успехи, привести в дейст
вие дополнительные резервы для по
вышения рентабельности и эффектив
ности производства.

До сих пор на нашем заводе при
менялась довольно сложная система 
учета. Предприятие выпускает боль
шое количество разнотипных изде
лий крупносерийного производства. 
Изготовление деталей подшипников 
организовано поточным методом. Пе
редача их из цеха в цех оформляет
ся по документам. В каждом цехе 
основного производства составляется 
отчет о движении деталей, а в це
хах, связанных с расходованием ме
талла, —  отчеты об его использова
нии. Все цехи основного и вспомога
тельного производства находятся у 
нас на хозяйственном расчете. Каж
дому установлено задание по выпус
ку товарной продукции, количеству 
изделий, определена их номенклату
ра, планируется производительность 
труда, фонд заработной платы и се
бестоимость продукции. Затраты на 
производство учитываются в каждом

цехе, а затем обобщаются в целом по 
заводу.

Цеховой хозрасчет — - надежный 
инструмент для снижения материаль
ных и трудовых затрат. Он помогает 
нам из месяца в месяц улучшать 
экономические показатели. Приведу 
несколько цифр. С начала года за
траты на рубль товарной продукции 
на предприятии составили 9 5 ,4 1  ко
пейки при плане 9 6 ,4 2  копейки. 
Предприятие успешно справляется с 
планом роста накоплений.

Однако мы располагаем большими 
резервами для увеличения эффектив
ности труда, повышения рентабель
ности производства. В цехах еще 
велики потери сырья, материалов, 
полуфабрикатов. Тревожит завод
ских экономистов и тот факт, что по
тери от брака в этом году уже со
ставили 2 6 5  тысяч рублей.

Изучая пути претворения в жизнь 
решений сентябрьского Пленума ЦК 
КПСС, наш коллектив особое внима
ние обратил на дальнейшее совер
шенствование хозяйственного расче
та, сокращение непроизводительных 
потерь, внедрение режима экономии в 
большом и малом. Эффективное сред 
етво для выполнения этих задач —  
внедрение нормативного метода уче
та производства.

Отдельные -элементы новой систе
мы учета начали осваивать на заво
де давно. Но только теперь, когда 
подготовлена калькуляция себестои
мости изделий, когда определены до
ли затрат каждого цеха на их изго
товление, можно приступать к внед
рению нормативного метода.

Новый метод позволяет тщатель
но и притом ежедневно контролиро
вать движение материалов и полу
фабрикатов на пути: склад— цех —  
рабочее место.

Для ежедневного учета допущен
ных отклонений мы напечатали ти
пографским способом специальные 
бланки. Замена одного материала 
другим оформляется актом, в котором 
выводится результат замены —  эко
номия или перерасход и в каком ко
личестве. Такой акт отражает не 
только экономический результат, но 
и указывает причины, вызвавшие эту 
замену. Причем, если причиной за
мены явилось изменение конструк
ции, то разрешение на это подписы
вает конструктор, а если причина в 
изменении технологии, —  акт подпи
сывается технологом. В любом слу
чае замена одного материала другим 
допускается с разрешения главного 
инженера, об этом ставятся в извест
ность начальники заготовительного 
цеха и отдела материально-техниче
ского снабжения.

Как мы уже отмечали, сейчас на 
предприятии еще нередки факты бес
хозяйственности, имеют место не
производительные расходы. И о них 
руководители завода часто узнают с 
большим опозданием, как правило, 
лишь после очередного отчетного 
месяца. Нормативный метод учета 
позволит оперативно, буквально на

следующий день выявлять все при
чины перерасходов с помощью спе
циальных извещений. В извещениях 
будут указываться конкретные ви 
новинки перерасхода, определены его 
суммы, причины: штрафы за про 
стой железнодорожных вагонов i 
других видов транспорта, несвоевре
менную поставку продукции, ее низ
кое качество, за просроченные пла
тежи (банкам, поставщикам, в бюд 
жет и т. д .). Извещения будут вскры
вать и другие причины перерасхо
дов. А самое главное, если перерасхо 
ды возникнут, извещения о них бу
дут заполняться за каждый минув
ший день и представляться руково 
дителям предприятия к 10 часам 
утра следующего дня.

Вводим мы и еще одну форму уче 
та отклонений от установленных тру
довых затрат —  листок отклонений 
по заработной плате. Он фиксирует 
дополнительные доплаты рабочим за 
восстановление брака, сверхурочные 
часы, за простои, доплаты из-за на
рушения техпроцесса. И опять-таки 
в каждом конкретном случае выяв
ляется виновник, который будет не
сти материальную ответственность за 
допущенный перерасход денежных 

средств.
До сих пор на большинстве пред

приятий, в том числе и на нашем за 
воде, применяются для учета мате
риалов месячные лимитные карты, 
которые не совсем удобны. Выписы
ваются они в двух экземплярах, от
нимают немало времени и труда. 
Причем, из месяца в месяц прихо
дится заполнять одни и те же данные 
(реквизиты): наименование материа
ла, марка, размеры и т. д. К тому же 
в картах нет данных о планируемом 
объеме выпуска изделий за месяц.

Внедряя нормативный метод уче
та, мы решили ввести годовые лимит
ные карты. Они шире отражают учет 
расходования сырья, строже стано
вится контроль за использованием 
материалов. Но главное достоинство 
карты в том, что она устанавливает 
более строгий контроль за расходом 
материалов как за месяц, так и за 
год, учитывая переходящие из меся
ца в месяц остатки. Не нужно будет 
ежемесячно проверять данные сотен 
выписываемых раньше месячных 

лимитных карт.
Документы контроля, о которых 

я рассказал выше, удобны еще и 
тем, что все они приспособлены для 
обработки на машиносчетной стан
ции. А это имеет важное значение 
для оперативного анализа получен
ных данных.

В эти дни на заводе заканчивает
ся подготовка к переходу на прогрес
сивный м еи д  учета. С нового года 
мы приступим к внедрению его во 
всех цехах. Новый метод хозяйство
вания поможет коллективу улуч
шить технико-экономические показа
тели в работе предприятия, добиться 
максимальной прибыли.

И. ПРОКОПЕЦ,
главный бухгалтер Томского
подшипникового завода.

Иван Данилович Абраменко работает слесарем в 
мастерской Зырянского объединения «Сельхозтехни
ка». Он активно участвует в соревновании за до
стойную встречу XXIII съезда КПСС. Если мотор 
трактора ремонтировал Иван Данилович, за его на

дежность можно не беспокоиться, Опытный слесарь 
ежедневно выполняет нормы на 130 и больше про
центов.

НА СНИМКЕ: И. Д. Абраменко.
Фото Ф. Хитриневвча.

НА УДИВЛЕНИЕ ЧИЧИКОВУ
Допустим, что гоголевский герой i одно из последних комсомольских со- 

Чичиков вылез из своей коляски не [ браний пришло всего 6 членов 
в имении какой-нибудь там помещи-1 ВЛКСМ из 22 состоящих на учете.
цы Коробочки, а в самом центре села 
Александровского. Вылез, осмотрел
ся и, увидев прыгающую через 
грязь девицу, поманил пальцем:

Чья будешь?
Рыбкооповская была.
Странно! Не слыхал я такого 

имени. А теперь чья?
Теперь с бегунком спешу в 

райком комсомола.
С бегунком? —  удивился Чи

чиков.
Ну да! —  девушка разверну

ла перед гоголевским героем обход
ной листок с десятком собранных 
подписей. —  Остались только они, 
райкомовцы.

Зачем же ты ям понадобилась? 
Не я им, а они мне, —  встави

ла девушка. —  Подписью надо зару
читься. Хоть я не комсомолка, а все 
равно, хочешь не хочешь, а иди в 
райком, покажи бегунок.

—  Что ж они так?
—  Толкуют, что идет там какая- 

то переоценка мертвых душ.
Мертвых?.. —  Чичиков от 

изумления раскрыл рот.
В секторе учета кадров райкома 

Саша Гебель внимательно присмот
релся к «бывшей рыбкооповской» и, 
удостоверившись в ее непринадлеж
ности к комсшолу, оставил на бегун
ке легкий завиток. Потом, повернув
шись к стене, сндва застучал клави
шами пишущей машинки, выводя 
прописными буквами знакомые Чи
чикову слова: «Акт на списание». 
Потом появился длинный список... 
(аменская Лида, Бутылева Алек
сандра, Бояршина...

—  Никак, это мертвые души?
■—  Да, что-то в этом роде, —  по

яснил Саша. —  Списываем велико
возрастных и тех, кого уже считаем 
за упокой.

—  А позвольте спросить: сколько 
вас того, этих самых...
Из кованого сундука была извле

чена пачка учетных карточек. Счет 
пошел на десятки: двадцать, трид
цать...

—  Это еще ничего, —  бодро от
ветил Саша. —  Когда я заступил на 
эту должность, их была чуть ли не 
сотня. Кое-кого отыскал, кое-кого 
списал. Побывайте в первичных ор
ганизациях, Ну, хотя бы в райпром- 
пищекомбинате...

Адрес был дан точный. Если бы 
действительно побывал здесь Чичи
ков, он сорвал бы большой куш. На

Собрание перенесли на другой срок 
И снова повторилась та же картина 
Назначили сбор на следующий день. 
К прежнему числу прибавилось еще 
два-три человека. Хватились, нет 
молодых домохозяек Варгуновой и 
Редькиной. В четвертый раз перенес
ли собрание и кое-как дотянули до 
кворума. Остальные комсомольцы так 
и остались где-то в стороне.

Но вернемся опять в комнату сек
тора учета. Стол Саши, как и преж
де, был завален бланками запросов 
и розысков. Тут же короткое письмо 
«Прошу вас снять меня с учета 
Александровского райкома комсомо
ла и выслать учетную карточку по 
адресу... Валентина Ефремова».

—  Таких просьб мало, —  с го
речью говорит Гебель. —  Больше 
времени тратим на розыски.

Саша Гебель —  человек местный, 
многих знает в лицо. Иной раз по 
какой-либо отметке в учетной кар
точке сразу найдет след затерявше
гося комсомольца. Одиннадцать че
ловек нашел даже в самом райцент
ре.

Но напрашивается вопрос: а как 
и кто их потерял? Почему их нужно 
разыскивать? Тут прежде всего долж
на отвечать совесть самого комсо
мольца. Переменил место житель
ства, перешел на другую работу —  
будь добр, встань на учет в новой 
организации. Но не каждый утруж
дает себя этой обязанностью. Взять 
хотя бы Александра Богомолова. В 
каких только организациях райцент
ра он не работал! Стрекозой порхал. 
И ни разу не ставил в известность 
комсомольский комитет о своем ме
стонахождении. Так и попал в спи  
ски мертвых душ. Нашел его Саша 
уже работающим при больнице. На
шел, поставил на учет, на всякий 
случай нотацию прочитал.

—  Все понял, виноват, —  при
знавался Богомолов.

А через некоторое время снова 
куда-то уехал, не снявшись с учета

—  Где его теперь разыскивать 
ума не приложим, —  вздыхают рай
комовцы.

Видимо, одной нотации мало. 
Виноваты в этом и секретари ком
сомольских организаций. Они редко 
интересуются новичком своего пред
приятия. В райкоме ВЛКСМ же на 
этот счет придерживаются иного мне
ния: секретари, мол, у  нас часто
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Д е п у т а т
и Ж изнЬ С О В Е Т Ы  И  З А К О Н

Перелистываю объемистую папку 
решений нашего исполкома, сессий 
районного Совета. Всего год прошел, 
как образован Молчановский район, 
а депутатам районного Совета, отде
лам исполкома уже довелось изучить 
массу хозяйственных, культурных и 
общественных вопросов, вынести по 
ним решения.

Но сейчас мне хотелось бы пого
ворить не о многообразии деятель
ности Советов, а о том, как исполь
зуются их права в осуществлении 
власти на местах, каковы, на мой 
взгляд, нерешенные вопросы в этой 
области.

Приходилось вам читать решения 
сессий, исполкомов? Когда перели
стываешь объемистую папку, в гла
зах рябит от округлых, расплывча
тых формулировок: «рекомендовать», 
«считать целесообразным», «про
сить», «обратить внимание». Так 
порой райисполком увещевает хо
зяйственников, руководителей кол
хозов. Увешевает там, где надо 
власть употребить.

Откуда эти общие призывы и уве
щевания? Границы власти местных 
Советов в некоторых областях эко
номической, культурной и общест
венной жизни сформулированы не
определенно, а положения о поселко
вых Советах, например, вообще нет. 
Эти вонросы после октябрьского 
(1 9 6 4  г.) Пленума ЦК КПСС широ
ко обсуждаются, и, надо думать, в 
скором времени будут решены в со
ответствии е научными принципами 
государственного руководства, сфор
мулированными В. И. Лениным и 
творчески развиваемыми партией. 
В. И. Ленин неоднократно указывал, 
что Советь, призваны не только вы
ражать волю народа по вопросам, 
имеющим общественное значение, но

и делать ее государственной, обяза
тельной для всех. Ведь только Сове
ты и их органы обладают властны
ми полномочиями и в необходимых 
случаях могут применять государст
венное принуждение.

С другой стороны, мы, работники 
местных Советов, еще не научились 
квалифицированно, со всей полнотой 
использовать права и полномочия 
выборных opiaHOB власти. Об этом 
хочется пшоворить подробнее.

Недавно наш районный проку
рор, юрист I класса Ф. Г. Аникин 
сделал райисполкому представление 
о фактах нар.ушения законности при 
издании правовых актов. Мы внима
тельно прочитали это представление 
и убедились, что прокурор сделал 
его своевременно. Особенно велик 
разнобой при толковании положений 
о возмещении ущерба, связанного с 
потравами посевов. В одних случаях 
поселковые и сельские Советы не
правильно устанавливают размеры 
штрафов, в других— либеральничают. 
Так, на землях совхоза «Молчанов
ский», что примыкают к пос. Ново
стройка, было потравлено 2 0  гекта
ров семенного клевера. Ущерб сос
тавил -6 тысяч рублей, но поселковый 
Совет виновных к ответственности 
не привлек, ущерб не возмещен.

Нередко сельские и поселковые 
Советы превышают свои полномо
чия. Вот несколько примеров. 2 9  ап
реля 1 9 6 5  года Тунгусовский сель
ский Совет обязал исполком мобили
зовать, на весенний сев все «неорга
низованное население». Между тем, 
право мобилизации в пашей стране 
предоставлено только правительст
ву.

В этом же сельском Совете спе
циальным решением были установ
лены задания по заготовке кормов

для совхозных ферм детдому, школе 
и работникам культуры. Советское 
законодательство не допускает тако
го необоснованного возложения на 
учреждения и организации не свой
ственных им хозяйственных функ
ций.

Не избежал подобных ошибок и 
исполком районного Совета. 18 ап
реля нынешнего года исполком обя
зал руководителей Усть-Чулыыской 
сплавконторы выпустить сверх пла
на 7 0 0  тысяч штук кирпича, а 
орсу лесозавода увеличил план вы
пуска продовольственных товаров. 
Можно понять стремление райиспол
кома активно влиять на положение 
дел в ведомственных предприятиях. 
Было бы очень хорошо, чтобы при 
утверждении им производственных 
планов принималось во внимание и 
мнение на сей счет местных Сове
тов. Но так «влиять» на хозяйствен
ную деятельность предприятий, как 
сделали мы, это —  нарушение не 
только буквы, но и духа закона. Ведь 
уже не раз подчеркивалось, что госу
дарственный план — закон не толь
ко для тех, кто его выполняет, но и 
для тех, кто его устанавливает, что 
каждое изменение его вносит дезор
ганизацию в экономику. Вот, оказы
вается, какие далеко идущие выво
ды можно сделать по внешне безо
бидному решению исполкома.

К этому следует добавить, что по
рой и административные комиссии 
увлекаются штрафами, нарушают 

сроки рассмотрения дел.
Конечно, работники местных Сове

тов, принимая то или иное решение, 
руководствуются самыми благими 
намерениями, но нам порой н е 'хв а
тает правовых знаний. Обращает на 
себя внимание то обстоятельство, что, 
скажем, по соблюдению земельного

законодательства у прокуратуры поч
ти не бывает претензий в Советам. И 
это потому, что часто на различных 
совещаниях и семинарах советские 
работники обстоятельно изучают зе
мельное законодательство —  слож
ное и обширное. Так же часто на се
минарах выступают финансисты, и 
это обеспечивает в большинстве слу
чаев точное соблюдение инструкции 
и законов по взысканию налогов.

Хотелось, чтобы такая учеба депу
татов, членов административных ко
миссий, работников различных орга
нов местных Советов стала постоян
ной практикой. Хотелось, чтобы нам, 
районным, поселковым и сельским 
работникам, чаще представлялась 
возможность слушать лекции квали
фицированных юристов —  и прак
тиков, и ученых.

И еще об одном. В аппарате ис
полкомов местных Советов редко 
встретишь работника, имеющего юри
дическое образование. В Томском 
университете —  большой, с хоро
шими традициями юридический фа
культет. До сих пор, как правило, 
его выпускники направляются в ад
министративные органы, в различ
ные хозяйственные ведомства, но не 
на советскую работу. Сейчас, когда 
в нашей стране решаются важные 
задачи постепенного перехода к са
моуправлению, когда работники всех 
звеньев местных Советов постоянно 
сталкиваются со сложнейшими во
просами, требующими знаний не 
только законов, но и многогранной 
теории государства и права, в со
ветском аппарате очень нужны юри
сты.

В Молчанэвском районе, несмотря 
на ошибки, о которых шла речь вы
ше, вопросам соблюдения законности, 
общественного, порядка уделяется 
большое внимание. Этого требует са

ма жизнь. К сожалению, статистика 
преступном и, нарушений правопо
рядка в районе куда менее благопо
лучна, чем во многих других районах 
области. Уже на первую сессию рай
онного Совета был вынесен доклад 
начальника районного отдела мили
ции А. В. Немцева. Депутаты с боль
шой заинтересованностью обсужда
ли доклад. Были намечены необхо
димые меры, в частности, решено 
разработать координированные пла
ны совместной работы милиции, про
куратуры, народного и товарищеских 
судов, дружин. После сессии всюду 
были обновлены и укреплены соста
вы товарищеских судов, созданы ад
министративные комиссии.

Но многое еще не доведено до кон
ца. Так, не созданы детские комна
ты. Хорошо бы иметь общественных 
уполномоченных или инспекторов 
милиции по борьбе с детской безнад
зорностью. Слабо еще работают на
родные дружины. Как правило, они 
приходят на помощь административ
ным органам лишь в дни праздников. 
Это плохое правило, нужна система
тическая работа дружин. Кстати, на 
наш взгляд, следовало бы подумать 
о том, как приблизить деятельность 
дружин к местным Советам. Быть 
может, руководителей дружин нуж
но утверждать на сессии Совета. 
Быть может, надо как-то узаконить 
взаимоотношения депутатов и на
родных дружин.

Сейчас местные Советы активно 
участвуют в подготовке к выборам 
народных судей. Естественно, мы 
снова и снова анализируем свою ра
боту, стремясь устранить все, что. не 
служит интересам дела, интересам 
трудящихся,

А . П О П О В А ,
секретарь Молчановского рай
исполкома,

меняются и е них меньше всего 
спрос.

Вот и действуют в районе, на 
удивление Чичикову, бегунки с обя
зательной отметкой комсомольского 
комитета. А то еще прибегают к по
мощи паспортного отдела милиции. 
Благо, ведает им старая работница 
А. В. Диденко, знающая наперечет 
всех жителей района.

Можно заметить и другое: между 
райкомами комсомола нет оператив
ного контакта. Например, в одном из 
них знают, что такой-то комсомолец 
находится в соседнем районе, знают 
даже его точный адрес. Делают за
прос. А ответ словно в воду канул. 
Писал Саша Гебель в Ленинский рай
ком комсомола г. Томска с просьбой 
выслать учетную карточку Люды 
Залогиной. Запрашивал один раз, 
другой, третий. Молчок. Наконец, iio- 
лучили короткую отписку: «Такой 
карточки нет».

— Как же нет?! —  утверждает 
Люда. —  Состояла я там на учете, 
даже секретарем комсомольской ор
ганизации была.

Снова запрос, и снова молчок. Но 
стоит ли александровцам возму
щаться? Они тоже не слишком ак
куратны. Вот и копятся в их кова
ном сундучке учетные карточки 
пропавших без вести. Лежат они не 
один год и не два. Еще в 1 9 5 9  году, 
не снявшись с учета, выехала из 
поселка Ново-Никольска комсомолка 
Зинаида Пьянкова. В тот же год из 
райкома запросили ее учетную кар
точку. Но прошло уже шесть лет, а 
карточка как лежала, так и лежит 
на дне сундука. Восьмой год хранит
ся рядом с ней и учетная карточка 
Валентины Девятовой.

—  Да, с учетом комсомольцев де
ла были неважные, —  признается 
секретарь райкома партии тов. Мат
веев. —  Но теперь положение не
сколько поправилось. Пусть до кон
ца ищут свои мертвые души: 
команду мы дали строгую.

Райкомовцы уже напали на след 
55 комсопмольцев. Это возведено в 
заслугу. Розыски остальных продол
жаются. Но и после строгой коман
ды партийные организации не про
явили особой заботы о своих помощ
никах, мало' интересуются многими 
сторонами их жизни, в том числе 
и правильностью комсомольского уче
та.

Когда Саша Гебель перебрал в 
сундуке старые карточки, в его 
комнату вошел паренек Анатолий 
Ляльков. Прибыл он из рыбоартели 
«Авангард», чтобы встать на учет.

—  Так как тебя правильно запи
сывать — Ляльков или Лялькин?—• 
недоуменно произнес зав. сектором, 
—  По паспорту ты Ляльков, а по 
комсомольскому билету —• Лялькин. 
Кто это тебе выписывал билет?

—  Здесь, у вас.
А что если тот же Лялькин- 

Ляльков куда-нибудь переедет? По
пробуй тогда отыщи его след под 
двойной фамилией. Нет, пора на
вести в комсомольском доме хоро
ший порядок. Ведь не только в Алек
сандровском, но и в других районах 
в этом деле нет порядка. Пробовал 
навести порядок в учете своих кадров 
обком ВЛКСМ. Да не во всем он был 
последователен. В конце учебного 
года райком получил из Томска стро
гую телеграмму;

«Категорически запрещаем сня
тие с комсомольского учета выпуск
ников школ до их устройства на 
работу или учебу. Обкомол».

Послушались александровцы, при
держали у себя учетные карточки 
58 выпускников. А через месяц 
схватились за голову, начали актив
ные поиски-розыски. Более полови
ны выпускников оказались «без ве
сти пропавшими», разлетелись во 
все концы fea, кто на работу, кто в 
вуз,

С. ВЛАДОВ.
Александровский район.

Мастерская
реконструируется
В этом году мастерская Зы

рянского объединения «С ельхоз
техника» реконструируется, З а 
везено новое оборудование. 
Часть его уж е установлена. Р е 
конструкция мастерской позво
лит вести ремонт тракторов мар
ки Д Т -54 поточным способом. 
Кроме того, если раньше ма
стерская была рассчитана на 75  
условных ремонтов, то после ре-, 
конструкции их можно будет  
проводить 250.

В. ОГРЕБА.
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З А С Е Д А Н И Е
ПАРЛАМЕНТСКОЙ

В Кремле 9 декабря состоя
лось очередное заседание коми
тета парламентской группы СССР. 
Была заслушана информация чле
на исполкома межпарламентского 
союза Я. В. Пейве об итогах рабо
ты 1 3 7 -й  сессии исполкома и 3-й  
сессии руководящего совета меж
дународного центра парламент
ской документации, состоявшихся 
в ноябре 1 9 6 5  года в Женеве.

На заседании комитета парла
ментской группы СССР было при
нято обращение в связи с двадца
той годовщиной Нюрнбергского 
процесса над главными нацист
скими военными преступниками.

20 лет назад, говорится в об
ращении, в Нюрнберге приступил 
к своей исторической миссии меж
дународный военный/ трибунал, 
облеченный доверием народов, 
поклявшихся сурово покарать 
■тех, кто вверг мир в катастрофу 
второй мировой войны, совершил 
чудовищные злодеяния.

Приговор суда в Нюрнберге 
является серьезным предупреж
дением всем, кто становится на 
путь подготовки и развязывания 
агрессии. Для тех, кто поддержи
вает возрождение германского ми
литаризма, подготовляемые им 
авантюры, этот приговор должен 
быть суровым напоминанием о 
неизбежности краха их планов.

20 лет назад державы антигит
леровской коалиции, выполняя 
волю народов, приняли решения о 
демилитаризации, денацификации

К О М И Т Е Т А  
ГРУППЫ СССР

и демократическом переустройстве 
Германии. Правящие круги ФРГ 
при поддержке США и других за
падных держав не только не вы
полняют эти соглашения, но гру
бо третируют их. Сегодня нельзя 
не видеть, что воинствующие кру
ги ФРГ, пренебрегая уроками вто
рой мировой войны, превратили 
эту часть Германии в опасный 
военный очаг и рвутся к ядерно- 
му оружию, рассчитывая исполь
зовать его в своих реваншист
ских целях.

В обращении подчеркивается, 
что Советский Союз и другие со
циалистические страны делают 
все возможное, чтобы не допу
стить ядериого перевооружения 
бундесвера, остановить подняв
ших голову в Западной Германии 
милитаристов и реваншистов. Со
ветская страна прилагает большие 
усилия к созданию эффективной 
системы европейской безопасно
сти.

Комитет парламентской группы 
СССР в своем обращении призы
вает усилить борьбу за нераспро
странение ядериого оружия, про
тив допуска к нему западногер
манского бундесвера. Комитет 
призывает миролюбивые силы бо
роться за то, чтобы положить ко
нец политике попустительства за
падногерманским реваншистам, не 
допустить атомного вооружения 
ФРГ, еще более укреплять дело 
всеобщего мира и безопасности 
народов,

(ТАСС).

1 ?  ОНФЛИКТЫ практически не
избежны. Взаимоотношения за

казчика и подрядчика редко напоми
нают безоблачную штилевую погоду. 
Иногда мнения сторон сталкиваются 
с такой силой, что впору регистриро
вать землетрясение местных масшта
бов. Так получилось и в этот раз. 
В техническом отделе комбината 
«Томлес» обсуждали выполнение 
очередного этапа хоздоговорной рабо
ты « 9 1 /6 4  б» сотрудниками химиче
ского факультета Томского политех
нического института. Представители 
комбината во главе с начальником 
технического отдела А. А. Кондратю
ком и политехники, руководимые 
доцентом Л. А. Першиной, заняли 
диаметральные позиции.

Мы за самый тесный контакт, за
деловое плодотворное сотрудничество 
между учеными и производственни
ками. Но раз конфликт назрел и вы
ливается в открытую ссору, нужно 
разобраться в его истоках. Обеим сто
ронам ради дальнейшего успешного 
сотрудничества важно понять те си
лы, которые неожиданно взорвали 
трехлетнее согласие между комбина
том «Томлес» и институтами Томска.

Заканчивая вводную часть, необ
ходимо назвать несколько/ цифр. 28  
хоздоговорных работ выполняют для 
«Томлеса» различные институты 
страны. Из 2 8  тем 11 должны быть 
закончены институтами Томска в 
1 9 6 5  —  1 9 6 6  годах. Стоимость дого
воров 2 2 5  тысяч рублей. Примерно 
2Q0 тысяч рублей отпускается еж е
годно на финансирование хоздоговор
ных работ.

Закономерен вопрос, что получает 
производство в ответ на эти деньги, 
как скоро окупаются огромные за
траты?

■—  Мне трудно - что-либо опреде
ленное ‘сказать о ‘ п^актйчеёкбй^отда- 
че хоздоговорных работ. —  Замести
тель начальника комбината по эко
номической работе Э. И. Каминский 
уклончив.

—  Сколько мы даем институтам, 
можно подсчитать. Что получаем «—  
вряд ли вам кто ответит.

В одном кабинете сидят два эко
номических «бога» комбината: глав
ный бухгалтер и главный экономист. 
Их неосведомленность кажется про
сто странной. Эдуард Исидорович чув
ствует и сам, что надо как-то объ
ясниться.

вязанных тесемками папок. Сейф пб- 
лон, лишь па верхнюю полку еще 
удается кое-что втолкнуть.

■—  Ничего объяснять, наверное, не 
надо, —  иронизирует Кондратюк. —  
Но металл не резина: не растягивает
ся, — - потребуется купить еще один 
сейф.

Что и сказать, невеселый юмор. 
Содружество науки и практики за
вершилось металлическими объятия
ми сейфа. О содержании самих па
пок мало кто знает в комбинате. Их 
читали единицы, но раз они заброше
ны, значит, в них нет ничего стоя
щего? Так начало складываться

риментов (будет отлито около 20  об
разцов) просто не в силах решить 
проблему, которой занимаются це
лые отраслевые институты, огром
ные лаборатории и конструкторские 
бюро тракторных заводов в нашей 
стране и за рубежом. Больше того, 
практически комбинат «Томлес» ни
когда не использует рекомендаций 
ученых, ибо, насколько нам известно, 
тракторных заводов он строить не 
собирается.

На первый взгляд, договор 
« 9 3 /6 4 »  «Исследование методов и 
схем автоматического обнаружения 
дефектов и сортировки карандашной

П О И С К ... Н Д  С Е Й Ф
—  Здесь много странностей. Пер

вая —  нам по специальной статье 
выделяли деньги на хоздоговорные 
работы. Если комбинат не успевал 
израсходовать средства, то их про
сто снимали, Следовательно...

Мысль продолжить несложно: все 
равно —  мы истратим деньги или их 
заберут. Впрочем, даже не все рав
но. Неосвоенные деньги —  это повод 
для критических замечаний: почему 
не думаете о перспективе? Кто же 
захочет выглядеть недальновидным 
человеком?

—  Какова же судьба хоздоговор
ных работ прошлых лет и что ждет 
еще не оконченные?

■—  Судьба вас интересует? —  
Алексей Антонович Кондратюк по
колдовал над замком сейфа и отки
нул массивную дверку: открылось
крупное захоронение аккуратно пере-

отношение к помощи институтов: 
деньги ни 8а что получают. Кое-кто 
говорит и с большей 8Л0СТЬЮ —  
устроили кормушку в комбинате.

Скажем сразу, подобные высказы
вания необоснованны. Работники ин
ститутов затрачивают немало вре
мени и труда на исследование тем. 
К примеру тема: «Улучшение мате
риала для звеньев тракторных гусе
ниц с целью испытания износостой
кости и долговечности» потребовала 
анализа 1 6 4 (! )  литературных
первоисточников. Руководит этой 
работой, выполняемой Сибир
ским физико-техническим институ
том, профессор доктор Н. В. Савиц
кий. Комбинат «Томлес» отпустил 
на нее 15  тысяч рублей... и ничего 
не получит взамен, хотя будет за
трачено немало труда. Небольшая 
группа при небольшом числе экспе-

& руыжд
РАД И  МИРА

ПРАГА «Новая инициатива Советского Союза в ре
шении международных проблем», «Призыв к 

парламентам мира: прекратить американскую агрессию во Вьет
наме!», «Советский Союз снова предупреждает реваншистов и 
милитаристов ФРГ» — под такими заголовками центральная 
чехословацкая печать публикует сегодня обширные сообщения о 
работе сессии Верховного Совета СССР. Газеты подробно изла
гают выступление министра иностранных дел СССР А. А. Гро
мыко, сообщают о единодушном принятии заявления в связи с 
агрессией США во Вьетнаме.

Верховный Совет СССР, подчеркивает «Руде право», пол
ностью одобрил внешнюю политику Советского правительства.

Газета «Праце» отмечает, что Советский Союз вновь заверил 
вьетнамский народ в том, что будет и впредь оказывать ему все
стороннюю помощь в героической борьбе.

ДГ1 Центральные югославские газеты ггублику-
ь а л !  т я д  ют сег0дНЯ на первых полосах обширные ма

териалы своих московских корреспондентов об итогах сессии 
Верховного Совета СССР. Газеты подробно излагают сообще
ние министра иностранных дел А. А. Громыко на сессии Вер
ховного Совета СССР в ответ на запросы депутатов.

RV7T attftttt Итоги сессии Верховного Совета СССР яа- 
ь г д л ш ш т  ходятся в центре внимания венгерской обще

ственности. «Непсабадшаг» и другие центральные газеты публи
куют сегодня подробные сообщения о заключительном заседа
нии сессии, об изменениях в составе Совета Министров, об из
брании Н. В. Подгорного на пост Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР. Под заголовком «Обострение между
народного положения является следствием американской агрес
сии во Вьетнаме» «Непсабадшаг» излагает сообщение минист
ра иностранных дел А. А. Громыко по внешнеполитическим воп
росам. Все газеты опубликовали заявление Верховного Совета 
СССР в овязи с агрессией США во Вьетнаме.

mrDTTim Закончившаяся сессия Верховного Совета
Б Ь Р л и н  СССР находится в центре внимания печати 

ГДР. Газеты на первых полосах сообщают о принятых на сес
сии решениях, излагают сообщение министра иностранных дел 
СССР А. А. Громыко. «Нейес Дейчланд» помещает изложение 
этого сообщения под заголовком: «Курс Бонна на реванш — от
крытый вызов народам». Газета сообщает также, что Верхов
ный Совет СССР решительно осудил агрессию США во Вьетна
ме и обратился к парламентам и правительствам всего мира с 
пламенным призывом предпринять необходимые усилия, чтобы 
положить конец этой агрессии.

Сообщая о предусмотренном планом развития народного хо
зяйства СССР на 1966 год значительном росте производства, 
«Нейес Дейчланд» подчеркивает, что Советский' Союз с его по
стоянно возрастающим потенциалом будет и впредь экономиче
ским фундаментом и опорой для всех социалистических стран. 
Тесные братские отношения между нашими государствами, пи
шет газета, являются основным источником нашей силы.

10 декабря. ТАСС.

Новые члены 
С о в е т а  

Б е з о п а с н о с т и
НЬЮ-ЙОРК. Генеральная Ас

самблея ООН впервые провела 
выборы в расширенный состав 
Совета Безопасности. Как извест
но, XVIII сессия Генеральной Ас
самблеи ООН 17 декабря 1 9 6 3  го
да приндда поправки к Уставу 
Организации Объединенных На
ций, расширив состав Совета 
Безопасности с 11  до 15  членов. 
Это обеспечило более справедли
вое представительство в Совете 
Безопасности развивающихся 
стран Африки и Азии. .

Новыми непостоянными члена
ми Совета Безопасности избраны 
Нигерия, Уганда, Новая Зелан
дия, Япония.

Состоялись также выборы на 
освобождающиеся три места не
постоянных членов Совета. По 
большинству голосов на эти ме
ста прошли Аргентина (на место 
Боливии), Болгария (на место 
Малайзии) и Мали (на место Бере
га Слоновой Кости).

(ТАСС).

А нтикоммунистический
заной

ХАРТУМ, 10 декабря. 
(ТАСС). Верховный совет Суда
на утвердил вчера закон, при
нятый учредительным собрани
ем о запрещении Суданской 
коммунистической партии. Вер
ховный совет, состоящий из пя
ти человек, является номиналь
ным верховным органом власти 
Судана, не имеющим законода
тельных прав.

ВЫСТУПЛЕНИЕ СОВЕТСКОГО 
ПРЕДСТАВИТЕЛЯ В ПЕРВОМ КОМИТЕТЕ

НЬЮ-ЙОРК, 10 декабря. (Спец, 
корр. ТАСС). На вчерашнем днев
ном заседании Первого комитета 
Генеральной Ассамблеи продол
жалась общая дискуссия по вопро
су о недопустимости вмешательст
ва во внутр жние дела государств.

Представитель СССР Н. Т. Фе
доренко выразил удовлетворение 
по поводу того, что инициатива Со
ветского Союза, поставившего этот 
вопрос перед ООН, была поддер
жана представителями многих 
стран.

Советский делегат обратил вни
мание на определенную тенден
цию, которая выявилась в ходе 
дискуссии в комитете—стремление 
некоторых делегаций отвлечь вни
мание от главного — от грубого 
вооруженного вмешательства во 
внутренние дела государств, кото
рое сейчас происходит в ряде райо
нов мира.

Никто не вправе забывать, про
должал советский представитель, 
что главная причина трагического 
и крайне опасного для дела мира 
положения, складывающегося на 
международной арене в настоящее 
время, явлтется вооруженное вме
шательство, открытые и бесстыд
ные военные интервенции. В этом
— главный источник накала меж
дународной напряженности, в этом
— главная угроза независимости 
и суверенитету государств й наро
дов Азии, Африки и Латинской 
Америки.

Во Вьетнаме идет война — вой
на между иноземными интервента
ми, пришедшими из-за океана, и 
народом этой страны, героически 
отстаивающим свою свободу и не
зависимость. Эта война приобрета
ет все более широкие масштабы и 
ставит под угрозу дело мира не 
только в Юго-Восточной Азии, но 
и во всем мире. Вот где подлинная 
и непосредственная опасность для 
всех. И никакие выдумки о кознях 
революционных элементов не мо
гут затушевать этот очевидный 
факт.

Касаясь поправок, которые 
США и Англия представили к со

ветскому проекту декларации о 
недопустимости вмешательства во 
внутренние дела, советский пред
ставитель отметил, что они направ
лены на то, чтобы увести в сторо
ну от главного — от вооруженного 
вмешательства и военных интер
венций, представляющих основную 
и непосредственную опасность для 
дела мира и независимости госу
дарств.

Говоря далее о проекте резолю
ции латиноамериканских стран, 
Федоренко отметил, что в нем со
держатся, к сожалению, и такие 
положения, которые вряд ли могут 
послужить интересам защиты прин
ципа невмешательства. Более того, 
в этом проекте имеется пункт, ко
торый может быть использован ин
тервентами в, качестве предлога 
для оправдания грубого вмеша
тельства во внутренние дела го
сударств. По этим причинам совет
ская делегация не может согла
ситься с таким проектом.

Касаясь проекта декларации, 
внесенного делегацией ОАР, Федо
ренко обратил внимание на то, что 
этот проект содержит целый ряд 
положительных моментов, в том 
числе такие положения, которые 
нашли свое выражение и в совет
ском проекте декларации.

В то же время, заявил Н. Т. Фе
доренко, советская делегация по- 
прежнему убеждена, что проект 
декларации, внесенный Советским 
Союзом, полностью отвечает инте
ресам народов мира, особенно ма
лых стран Азии, Африки и Латин
ской Америки.

Советский представитель под
черкнул, что у комитета имеются 
все возможности безотлагательно 
принять документ, который явил
ся бы весомым вкладом ООН в де
ло защиты независимости и суве
ренитета стран Азии, Африки и 
Латинской Америки, вкладом в де
ло защиты мира и свободы, а так
же пресечения международного 
разбоя, военных интервенций и 
иных форм вмешательства во внут
ренние дела государств.

Решение НФО Южнаго Вьетнама

К П О Л ЕТУ «Д Ж Е М И Н А Й  7»
НЬЮ ЙОРК, 10 лекобря. (ТАСС). 

Сегодня к 14 нас. 26 мин. по москов- 
скому времени американский косми
ческий корабль «Джеминай-7» совер
шил 65 оборотов вокруг Земли.

Вчера космонавты Борман и Ло
велл перевели свой корабль на круго
вую орбиту, подготовив, таким обра
зом, условия для выполнения в вос
кресенье маневра встречи на орбите 
с космическим кораблем «Джеми
най-6».

Вчера же вечером космонавты Ло
велл и Борман потерпели неудачу в 
попытке поговорить с Землей с по
мощью луча лазера. Эта попытка бы
ла предпринята над Гавайскими ост
ровами, когда «Джеминай-7» завер
шал свой 79-й оборот вокруг Земли. 
Ловелл сообщил, что астронавты не 
смогли обнаружить лазерный маяк,

служивший ориентиром приемной 
станции. Сегодня, возможно, будет 
предпринята еще одна попытка осу
ществить связь с Землей с помощью 
лазера.
' Официальные лица национального 

управления по аэронавтике и иссле
дованию космического пространства 
сообщили, что запуск космического 
корабля «Джеминай-6» с космонавта
ми Ширрой и Стаффордом назначен 
на 09.54 утра по местному времени 
(17.54 по московскому времени) в 
воскресенье, 12 декабря.

После выхода на орбиту космиче
ский корабль «Джеминай-6» окажет
ся примерно в 1.200 милях позади 
«Джеминай-7» и после выполнения 
серии маневров по корректировке ор
биты постепенно приблизится к ко
раблю «Джеминай-7»,

Ответ  р а с и с т с к о г о  п р е м ь е р а
НЬЮ-ЙОРК. Расистский прави

тель Южной Родезии Ян Смит от
дал приказ об увольнении и репат
риации рабочих, являющихся вы
ходцами из Замбии и Малави. В 
результате этой меры будет лише
но работы около полумиллиона ра- 
бочих-афрнканцев из соседних с  
Южной Родезией стран.

Объявлено также, что Южная 
Родезия отказывается выплатить

свою задолженность Англии и меж
дународному банку реконструкции 
и развития на сумму в 108 мил
лионов фунтов стерлингов.

Эти решения южнородезийских 
властей являются ответом на при
нятие Англией и независимыми 
странами Африки экономических 
санкций против расистского режи 
ма Южной Родезии,

' -  (ТАСС),

ХАНОЙ, 9 декабря. (ТАСС). 
Центральный комитет Нацио
нального фронта освобождения 
Южного Вьетнама пршы.т ре
шение о временном прекраше-. 
нни военных действий по слу
чаю рождественского праздника. 
Согласно решению, в течение 
12 часов — с 6 часов ве
чера 24 декабря до 6 ча
сов утра 25 декабря по ин
докитайскому времени во
оруженные силы освобождения 
Южного Вьетнама не будут 
предпринимать никаких насту
пательных операций на всей 
территории страны. Солдаты 
марионеточной армии, а также 
американские и другие иност
ранные военнослужащие, при
нимающие участие в войне в 
Южном Вьетнаме, получат воз
можность провести рождествен

скую ночь в кругу своих родных 
и близких, при условии, если 
они не будут иметь при себе 
оружия и не будут заниматься 
разведывательной деятельно
стью.

Если же решение о времен
ном прекращении огня будет 
нарушено американо-сайгонски- 
ми войсками, фронт оставляет 
за собой право на ответный 
удар.

В коммюнике, переданном 
агентством «Освобождение», 
подчеркивается, что, принимая 
это гуманное решение, Цент
ральный комитет Национально
го фронта освобождения исхо
дил из политики уважения сво
боды вероисповедания вьетнам- 
цев-католиков и из чувства дру
жбы, которое вьетнамский на-

УСПЕХИ ПАТРИОТОВ
ПАРИЖ. В 80 километрах север

нее Куангная не стихают ожесточен
ные схватки между бойцами Армии 
освобождения и сайгонскими вой
сками, усиленными американской мор
ской пехотой. В район боев перебро
шены два батальона морских пехо
тинцев США. Их задача, судя по со
общению сайгонского корреспонден
та агентства Франс Пресс, — спасти 
от разгрома части марионеточных 
войск, «попавших в тяжелое положе
ние».

Южновьетнамские патриоты нано
сят в этом районе сильные удары 
по войскам сайгонского режима. За 
последние два дня потери марионе
точных войск составили сотни убитых 
и раненых,

НЬЮ-ЙОРК. На мины, заложен
ные патриотами на дороге близ го
рода Бенкат, наскочила колонна авто
машин с американскими солдатами. 
Сайгонский корреспондент агентства 
АП сообщает, что несколько грузо
виков в результате взрыва уничтоже
но или повреждено. Убито а ранено 
много американских солдат.

ЛОНДОН. ЮжновьегнаМские пат
риоты совершили ночью смелое напа
дение на ретрансляционную станцию 
радио «Голос Америки» близ Гуэ 
Они обстреляли ее из минометов и 
стрелкового оружия. Станция повреж
дена. Об этом сообщает корреепоп 
дент. агентства Рейтер из Сайгона.

(ТАСС).

род питает к американскому на
роду.

Это — второй по счету в ны
нешнем году гуманный шаг та
кого рода со стороны НФО. В 
начале февраля решение о пре
кращении огня было принято 
Фронтом по случаю Нового года 
по лунному календарю, который 
широко отмечается населением 
во Вьетнаме.

Р е ч ь  

Л .  Д ж о н с о н а
ВАШИНГТОН. Президент 

Л. Джонсон в речи, обращенной 
к делегатам проходящего в Сан- 
Франциско съезда профсоюзно
го объединения АФТ—КПП, на
мекнул на новое расширение 
американской агрессии во Вьет
наме.

«За последние несколько 
дней я обсуждал с моими выс
шими советниками положение 
во Вьетнаме», — заявил прези
дент. Он подчеркнул, что США 
«исполнены решимости сделать 
все, что необходимо», и наме
рены, если понадобится, «пред
принять какие-то жесткие ме
ры». В то же время он снова 
декларативно повторил о готов
ности Соединенных Штатов 
«вести переговоры о мире».

Комментируя речь Л. Джон- 
.сона, газета «Вашингтон пост» 
пишет: «Это был второй намек 
президента на нынешней неделе 
на то, что правительство гото
вится расширить масштабы во
енных операций. во Вьетнаме»,

: (ТАСС).

дощечки, пиломатериалов, круглого 
леса» имеет огромную практическую 
ценность. Побывайте на карандаш
ной фабрике, познакомьтесь с тяже
лым трудом сортировщиц, и вы ска
жете, что 40  тысяч рублей истра
тить на устранение ручных опера
ций не/ жалко. Но взамен 4 0  тысяч 
получено техническим отделом... 
3 тома отчетов, которые никто из 
производственников и не прочитает.

—  Мы думали, что политехниче
ский институт несколько лет назад 
отказался от договора, —  удивляет
ся директор фабрики В. М. Мацю- 
шевскнй. —  Нас никто не знако
мил с их работами.

Не правда ли, трогательное еди
нение науки и практики?

—  Он мог и не знать, —- согла
шается начальник научно-исследова
тельского сектора политехнического 
института Д. В. Кожевников.— Тема 
эта чисто поисковая. Комбинат «Том- 
лес» поступил очень благородно, 
профинансировав первый этап ра
бот. На будущие исследования отпу
щены средства бюджетом.

Благородство —  замечательная 
черта. Только комбинат и институт 
не просто договаривающиеся сто
роны, это заказчик и подрядчик, 
взаимоотношения которых определя
ются рублем, производственной эф
фективностью. ' Отсутствие эффек
тивности. и вызывает разговоры о 
«выжимании» денег, И . потом чи
сто профессиональная гордость, мар
ка института требуют, чтобы его ре
комендации были всегда на высоте 
и служили, людям, не -залеживались 
в кубышках предприятий.

—  Комбинат все равно не внед
рял наших предложений, его руко
водителей вполне устраивало, что 
мы занимались чаще научными ис
следованиями, чем чисто производ
ственными проблемами, —  говорит 
Д. В. Кожевников,

К сожалению, случалось, . что и 
чисто практические темы решались 
в «теоретическом разрезе». ' Доцент 
строительного института тов. Разу
мов по договору работал над темой: 
«Строительство автомобильной доро
ги в Орловском леспромхозе мето
дом укрепления грунтов цементом».. 
Научным руководителем темы, был 
тов. Тихомиров. Представлен трех
томный отчет (второй том, правда, 
до сих пор где-то в институте). В 
нем есть описание организации 
строительства в  Коми АССР, Казах
стане, механизмов, материалов 
(вплоть до воды), нет лишь ни слова 
о наших особенностях и даже упоми
нания Орловской дороги. . Получи
лось, как в популярной песне: 
«вода-вода, кругом вода».

—  Бумажная дорога, —  улыба
ются строители.. —  По ней на бу
мажных машинах ездить в кабинете, 
если сквозняка нет.

Но все время улыбаться не поз
волит жизнь. Безмятежные отноше
ния между заказчиком и исполните
лями хоздоговорных работ кончи
лись, как только начали ощущаться 
перемены, вызванные сентябрьским 
Пленумом ЦК КПСС. Времена меце
натства —  тоже. Анализ хоздо
говорных работ вызвал горькое от
резвление. Отрезвление привело к 
острому конфликту с химиками по
литехнического института.

Коллектив небольшой лаборатории, 
занимающийся впервые в городе ле
сохимией, взялся выполнить две ра
боты для комбината. Одна из них 
«Определение оптимальных режимов 
выработки пихтового масла и раз
работка принципиальной технологи
ческой схемы установки производи
тельностью 1 0 0 — 3 0 0  килограммов 
масла в сутки» должна быть окон
чена в октябре 1 9 6 6  г. 25  дней тя
нулся спор из-за подписания Акта 
о выполнении очередного этапа- ра
боты и едва не закончился разрывом 
«дипломатических отношений».

Действительно, в работе немало 
недостатков, не хватает анализов, 
обоснований. Это вызвано новизной 
темы, отсутствием нужных наблюде
ний, тем, что никто из специалистов 
комбината не заинтересовался пер
выми шагами коллектива. До самых 
последних дней в «Томлесе» не пред
ставляли отчетливо, что ж е они хо
тят получить от химиков, среди .ко
торых два кандидата наук, инжене
ры-технологи, биологи, аналитики. 
На производстве могли быть исполь
зованы практические рекомендации 
А. И. Галочкина о зависимости вре
мени, интенсивности пропаривания 
и выхода масла. В. П. Жучков про
вел анализы, необходимые для выра
ботки хвойно-витаминной муки, по
лучения канифоли из пней. Но на 
эти рекомендации никто не обратил 
внимания.

Шараханье из крайности в край
ность не приносит пользы в любом 
деле. Прекратить договор —  лишить 
лабораторию права на жизнь. Мы с 
горечью признаемся, что в лесной 
области при огромных запасах неис
пользованного сырья (почти поло
вина древесины при • заготовке 
и деревообработке идет в от
ходы) нет перерабатывающей отхо
ды промышленности, нет специали- 
стов-лееохимиков, и в то ж е время 
первую группу энтузиастов остав
ляем без материальной поддержки.

Главный инженер . комбината 
«Томлес» В. А. Глазачев заверяет:

—  Мы пересмотрим все договоры 
на новый год. Темы предварительно 
обсудят по отделам. Технический со
вет рассмотрит и утвердит рекомен
дации. За каждой работой мы закре
пим куратора в отделе и на пред
приятии. Ни один договор без обос
нования экономической- эффективно
сти заключаться не будет. Это повы
сит ответственность исполнителей 
работ и заставит нас быстрее внед
рять рекомендации ученых в жизнь.

Начальник научно-исследователь
ского сектора политехнического ин
ститута Д. В. Кожевников:

—  Ученый совет института не 
утвердит больше А  одной хоздого
ворной работы, если не будет доказа
на ее экономическая эффективность.

Везде выдвигая на первый план 
необходимость экономической эф
фективности, мы должны были еще 
вначале доказать вероятность от
дачи от опубликования статьи. При
дется сделать это с опозданием. Ми
нимальный эффект, на который мож
но точно рассчитывать: комбинат
«Томлес» не приобретет ещ е одной 
железной гробницы для папок с дого
ворами и отчетами. Это уж е,деньги .,,

Л. ЛЕВИЦКИЙ,

Э Л Е К Т Р О Н Н Ы Й  . Ч Е Р Т Е Ж Н И К
Даже самый квалифицированный чертежник не сможет выполнить cent- 

работу так быстро и^точно, как это делают аппараты, производство которы. 
осваивает Казанский завод пишущих устройств. Карту погоды, напримет 
они в состоянии изготовить всего за 5— 10 минут, в то время, как человек, 
для этого необходимо несколько часов.

Новинка найдет широкое применение не только в метеорология. Она нуж 
на и строителям, и конструкторам, и исследователям,

(ТАСС),

Почетное звание лучшего по профессии присвоено группе ра
бочих завода «Сибэлектромотор». Среди них — заливщик ли
тейного цеха Иван Коновалов.

Он пришел в цех после службы в Советской Армии, стал за
ливщиком, добился четвертого разряда. Иван соревнуется за 
право называться ударником коммунистического труда.

Ьыстро катятся по подвесному конвейеру разливочные ков
ши, наполненные расплавленным металлом. Чем быстрее пре
одолеет заливщик пространство от вагранки до форм на конвей- 
еР® или на плацу, тем выше качество отлитых деталей.

У Ивана Коновалова металл не застынет. Быстро, ловко, не 
зная усталости, гонит он по блоку разливочный ковш,

~  Отличный заливщик Коновалов, — юворит об Иване стар 
шии мастер тов. Шишкин. — Когда, он на смене, формовщикам 
жарко приходится. 120—130 процентов нормы — постоянная 
выработка Коновалова на вахте в честь XXIII съезда ЙПСС1 

Имя Ивана Коновалова — на цеховой Доске почета.
Е . П О Н О М АРЕН КО.

N

Г 1

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



*  К Р А С Н О Е  З Н А М Я :12 д е к а б р я  1 9 6 5  г о д а г

У МОГИЛЫ ГЕРОЕВ 
НЕ ВЯНУТ ЦВЕТЫ

СПЕКТАКЛЬ ОБЕЩАЕТ  
БЫТЬ И Н Т Е Р Е С Н Ы М

ОРИГИНАЛЬНАЯ СТРАНИЦА 
Р У С С К О Й  П О Э З И И

Вспомни, сибиряк!
кии поклон вам, наши 
русские братья!

Мы стоим, обнажив 
головы у священного 
обелиска. Из-за свинцо
вых туч на миг показа
лось холодное зимнее 
солнце, заиграло на об
леденевших после дож
дя ветках, осветило ухо
дящую вдаль долину и 
снова скрылось. Тишина. 
И только легкий про
хладный ветер с востока 
навевает воспоминания, 
вызывает в памяти дале
кое прошлое.

...Тогда, в военном 
1943, пришли сюда вои
ны. Пришли уже возму
жалые, опаленные поро
ховым дымом, потому 
что их путь лежал через 
Сталинград...

Николай Филип-

Первое боевое крещение дивизия 
получила под Касторной. Своими 
смелыми и дерзкими контратаками 
она наводила ужас на гитлеровцев. 
И не случайно в дни ожесточенных 
сражений на Волге дивизия была 
переброшена в Сталинград.

Полки 284-й сибирской дивизии 
прибыли в Сталинград 21 сентября 
1942 года, в разгар величайшей бит
вы, которой еще не знала история 
войн. Дивизии, совершившей даль
ний бросок, предложили короткий 
отдых. Н. Ф. Батюк, поглядев на пы
лающий город и зная настроение 
своих солдат и офицеров, ответил 
командующему 62-й армией генерал- 
лейтенанту В. И. Чуйкову:

— Товарищ командующий, я при
был сюда драться с фашистами, а не 
на парад. В моих полках сибиряки...

На второй день дивизия Батюка 
уже вступила в бой. Ей была пору
чена оборона важнейшего участка 
города — Мамаева кургана. Диви-

шед в Сталинград подполковником, 
а к концу разгрома армии Паулюса 
стал генералом, В нем сочетались 
три неоценимых качества: коман
дирская настойчивость, храбрость и 
партийность. Он умел быть строгим 
и справедливым, часто бывал с сол
датами. Порой ему трудно было сде
лать хотя бы один шаг. У него боле
ли но: и, но он не отсиживался в 
землянке; его под руку водил в око
пы адъютант, а ночью, после боя, 
тащил обратно в землянку на пле
чах. Свою болезнь Батюк скрывал 
даже тогда, когда совсем не мог хо
дить.

Он не боялся сказать любому на
чальнику и подчиненному правду в 
лицо, будь она самой горькой, его 
доклады не требовали проверки: 
они всегда были правдивы.

На Мамаевом кургане воины-си
биряки проявили ' чудеса храбрости 
и стойкости, Они успешно отражали 
многочисленные атаки фашистов,

Г е н е р а л  Б а т ю к
Т ОВАРИЩ! Взгляни на карту ев 

ропейской части Советского Со
юза. Там, в центре Среднерус 
скои равнины, берет начало ти
хая и спокойная река Северный 

Донец. Она протекает почти через 
всю .Украину с севера на юг. В 
пределах Донбасса круто поворачи 
вает на восток. Здесь вдоль пра
вого берега встали крутые отроги 
меловых гор. Горы и долина реки 
покрыты могучими дубами, ясенем 
и липами, удивительно красивым 
крымским кустарником, именуемым 
сумахом. Зимой отчетливо выделя
ются яркой зеленью вековые сос
ны. Деревьям будто тесно у под
ножья, и они робко шагают по кру
тизне до самых вершин.

На одной из таких меловых вер
шин, откуда открывается вид на до
нецкие здравницы совсем молодого 
курортного городка Славяногорска, 
высится 27-метровый железобетон
ный обелиск — памятник большеви- 
ку-ленинцу Артему (Ф. А. Сергееву), 
одному из виднейших организаторов 
Советской власти в Донбассе и на 
Украине. Рядом с монументом—обе
лиск. На нем золотыми буквами на
чертано: «Здесь похоронен генерал- 
майор Николай Филиппович Батюк. 
1905—1943):.

За оградой у обелиска — венки из 
живых цветов. Их приносят сюда 
горняки донецких шахт, металлурги, 
химики, машиностроители, местные 
школьники и жители окрестных де
ревень.

Вместе с Батюком спят вечным 
сном сибиряки, может быть, твои, 
читатель, сыновья или братья. Их 
свято чтит Украина как своих род
ных детей, которые в тяжкую годину 
пришли ей на помощь. И за это низ-

пович Батюк родился на Ук
раине, в городе Ахтырке 
Сумской области. Отец его был про
стым рабоним-каменщиком. Когда 
свершилась Октябрьская революция, 
Николаю едва минуло 12 лет. Он 
помогал отцу и матери, учился. Учил
ся хорошо, прилежно, любил труд. 
Во время летних каникул работал 
вместе с отцом, уже в детские годы 
он решил стать строителем. А .когда 
в Харькове начали воздвигать пер 
вое в стране высотное здание Гос 
прома, Николай попросил отца взять 
и его на эту невиданную по тем вре
менам стройку. И он самозабвенно 
тРУДился в бригаде каменщиков, 
пока в 1927 году не был призван на 
действительную воинскую службу. 
Служба в Красной Армии полюби
лась будущему полководцу, и он в 
чине старшины роты продолжает 
служить сверхсрочно.

Н. ф. Батюк, настойчиво овладе
вавший военными знаниями, вскоре 
становится командиром: взвода, ро
ты, в 1939 году в чине майора ко
мандует полком, который принимает 
участие в освобождении западных 
областей Украины и Белоруссии.

Когда фашистские захватчики 
вторглись в пределы нашей Родины, 
полк Н. Ф. Бэтюка находился в При
балтике и с первого дня войны 
вступил в бой. Как ни тяжела была 
горечь отст/пления, Николай Филип
пович твердо Верил в победу нашего 
правого дела. Он находился в самых 
опасных и ответственных местах обо
роны. А в 1942 году, когда была 
сформирована 284-я Сибирская диви
зия, Н. Ф. Батюка, который уже 
приобрел опыт ведения большой 
войны, назначают ее командиром.

зия как бы вросла в этот курган, в 
его отроги и сражалась до конца, до 
соединения 26 января 1943 года с 
Донским 1 фронтом.

Дивизия сибиряков воспитала та
ких людей, которых знали все ста
линградцы, весь Советский Союз: 
командира батареи истребителя тан
ков Илью Шуклина; командира ми
нометной батареи, которая не давала 
промаха, Бкздидко; знаменитых 
снайперов Василия Зайцева, Викто
ра Медведева, Ахмета Авзалова и 
многих-многчх других солдат и офи
церов.

Действия наших снайперов в Ста
линграде, а некоторые из них имели 
на своем счету по 300 и более уби
тых фашистов, сильно встревожили 
гитлеровских генералов. Из Берли
на в Сталинград на самолете был 
доставлен оуководитель школы фа
шистских снайперов майор Конингс.

Узнав об этом, командир дивизии 
Багюк вызвал к себе снайперов и 
сказал:

Прибывшего из Берлина фашист
ского снайпера необходимо унич
тожить. За этой птицей надо поохо
титься с умом. Верно, Зайцев?

— Верно, товарищ полковник, — 
ответил Василий Зайцев. А сам по
думал: «Ле-ко сказать, все-таки ру
ководитель школы, видимо, птица 
стреляная».

Что ж, надо этого снайпера 
уничтожить, — уже строгим голосом 
приказал командир дивизии. — 
Только действуйте осторожно и ум
но.

Много дней Зайцев и другие снай
перы охотились за Конингсом, и все 
же Зайцев остался победителем в 
этом необычном соревновании. 

Николай Филиппович Батюк при

лыгавшихся овладеть этой высотой 
господствующей над городом, Сот
ни самолетов бомбили Мамаев кур
ган, в атаку на боевые порядки его 
защитников шло до полутора сотен 
танков, а за ними пехота — волна за 
волной. Никго не оставил позиций. 
«За Волгой земли для нас нет» — 
таков был лозунг дивизии Батюка, 
всех защитников волжской тверды
ни.

В «Истории Коммунистической 
партии Советского Союза» дана вы
сокая оценка 284-й дивизии, ее 
больших заслуг в разгроме гитлеров
ских войск у Волги. Исключитель
ную стойкость, говорится в книге, 
проявили 13-я гвардейская дивизия 
под командованием А. И. Родимце- 
ва, дивизия сибиряков под командо
ванием Л. Н. Гуртьева и войска под 
командованием Н. Ф. Батюка, И. И. 
Лютникова и С. Ф. Горохова. Они 
отбили сотни яростных атак и вы
стояли.

Зимой 1942-—1943 года Красная 
Армия свела на нет летние успехи

т ш т т ш т

немцев, освободив Воронежскую 
область и значительную часть Кур
ской области. На южном участке 
фронта советские войска вышли на 
рубеж рек Северный Донец и Миус. 
На некоторых участках фронта совет
ские войска отбросили врага на за
пад до 600—700 километров. Нача
лось массовое изгнание врага с со
ветской территории.

В августе 1943 года дивизия Батю
ка была переброшена на передний 
край, проходивший по Северному 
Донцу в районе Славяногорска. В 
это время другие части бывшей 62-й 
армии, переименованной в 8-ю гвар
дейскую, форсировав реку на ряде 
участков, вели кровопролитные бои 
на меловых горах и в деревнях Тать- 
яновка и Богородичное. Деревни 
неоднократно переходили из рук в 
руки. Когда наши силы стали исся
кать, дивизия генерала Батюка, пере
правившись через Донец в районе 

села Пришиб,, врезалась 
в оборону противника. 
Успех наступления был 
обеспечен. Наши полки 
устремились вперед по 
направлению к старинно
му городу Славяногор- 
ску. Здесь завязались 
ожесточенные танковые 

Батюк, лично руководив

ПЕВЕЦ  СИБИРИ

ф.бои. Н. , ........ ___г1.._
ший наступательными боями, держал 
тесную связь с соседями, обходны
ми маневрами и внезапным проры
вом вражеских боевых порядков 
отвлекал фашистские танки на себя. 
Путь на Донбасс был открыт.

Генерал Батюк не дошел до Бер
лина. Его жизнь оборвалась около 
Славяногорска. Его похоронили у па
мятника Артему, на берегу Север
ного Донца.

В ряду героев-освободителей Дон
басса золотыми буквами вписано 
имя советского полководца Нико
лая Филипповича Батюка и воинов- 
сибиряков его дивизии.

Ив. БОЙКО, 
корреспондент газеты «Социа
листический Донбасс», 
г. Слааяногорск.

НА СНИМКАХ: вверху -- командир 
284-й Сибирской дивизии генерал-майор 
Николай Филиппович Батюк; внизу — 
могила генерал-майора и воинов его 
ДИВИЗИИ;

В русской поэзии творчество 
П. Драверта — яркая, ориги
нальная страница. Он — один 
из первых певцов Сибири, ее ве
личественной природы, ее заме
чательных дерзновенных лю
дей.

Известный поэт и видйьгй 
: ученый — геолог и минералог, 
Петр Людвигович Драверт по
пал в Сибирь прямо со студен
ческой скамьи как политиче
ский ссыльный в 1906 году.

Драверт увидел Сибирь не 
только как «необъятный край 
необъятного горя», но и как 
край необычайно богатый и 
красивый. Он всей душой и на 
всю жизнь полюбил Сибирь и 
ее людей. Об этом свидетельст
вуют и его ученые труды, и его 
многие поэтические признания.
В одном из стихотворений, об
ращаясь к Сибири, поэт с глу
бокой искренностью и волне
нием писал:

Тебе одной мои напевы...
Ни в снах любви, ни в буре 

битвы
Тебя забыть не в силах я...
Он называет Сибирь «вели

кой», «любимой», «родной» и 
другими словами, исполненны
ми любви и ласки.

Драверт не рвется в теплые 
страны юга, его душа навсегда 
здесь, в Сибири:

Пусть пышно на юге,
Приветливей там и теплее,—
Но манят родные просторы,
Но родина сердцу милее!
Поэт объездил всю Сибирь, |  

начиная от северных районов § 
Якутии и кончая горными райо- й 
нами Алтая и равниной Варабой. |  
Как ученый, он провел огром- $ 
нейшую работу по геологиче- 4 
скому обследованию этих мест.. J 
И поэзия его, которая во многом 
опиралась на данные его нау
ки, отразила все переживания 
и настроения автора, связанные 
с этими поездками. В Дравер- 
те счастливо уживались поэт и 
ученый, и одно помогало друго
му.

Несколько лет Драверт про

Он умел скупо, но точно и ярке 
выразить свои чувства и мысли, 
свои эмоции. Вот как поэт пе
редает свою встречу с Сибирью 
после сравнительно недолгой 
разлуки с ней. В вагоне поезда, 
который только что преодолев 
Уральский хребет, поэт приль
нул к . окну: ..................

Смотрю в заметенную
вьюгами даль, Ч 

Где сосны раскинули руки, ' 
И чую, как тает на сердце 

печаль—
Наследье минувшей разлуки. 

Эти строки не оставляют чита
теля равнодушным. А вот при
мер настоящей ювелирной ра
боты поэта над образом. Рисуя 
картину тундры, он пишет: 

Из-под белой бархатной , 
постели 1 

Кажет куст ветвистые рога.- 
Это очень удачный образ, 

точный и истинно поэтический. 
Сравни! кусты с рогами, оленя, 
одного из главных обитателей 
тундры, Драверт сумел ярче 
передать весь колорит тундры. 
И таких примеров в поэзии 
Драверта много.

Стихи Драверта выдержали 
проверку времени. Они помога
ют лучше узнать, понять и по
любить Сибирь — этот заме
чательный край Родины нашей 
— и нам, сибирякам, и тем, 
кто захочет приехать к нам.

Н. АНТРОПЯНСКИИ, 
доцент Томского университета.

Творчество основоположника испанской национальной драматур
гии Лопе де Бега занимает одно из значительных мест в сокровищ
нице мировой драматургии. Передовой человек своего времени, он 
отразил в своих произведениях своеобразие испанского Возрождения, 
ратуя за счастье .человека, за освобождение его от сословных пред
рассудков, активно осуждая ханженство и лицемерие «власть иму
щ их». 1

Лопе де Вега был выдающимся гуманистом и пропагандистом пе
редовых идеи Возрождения.

Наследие его очень велико: сохранилось 4 2 6  его комедий и 48  
одноактных пьес, а вообще он написал около 2 .2 0 0  пьес.

На сценах русского театра наиболее широкую известность при
обрели такие его произведения, как «Овечий источник» («Фуэнте- 
овехуна»), «Сооака на сене», «Учитель танцев», «Хитроумная 
влюбленная», «Валенсианская вдова», «Звезда Севильи», «Девушка 
с кувшином», «Дурочка» и некоторые другие. •

Интерес к творчеству Лопе де Вега в нашей стране не случаен. 
Большинство из его пьес является поэтическими шедеврами. Бли
стательная художественная форма сочетается в них с социальным 
пафосом и глубоким знанием современной ему жизни.

Такими качествами в. значительной мере обладает и его комедия 
«Мадридская сталь», которую в конце этого месяца томичи увидят 
на сцене областного драматического театра.

Комедия строится на занимательной интриге. В основе ее сюжета
история любви Белисы и Лисарба, вынужденных преодолевать 

немало- трудностей в борьбе за свое счастье против сословных пред
рассудков.

Спектакль, который ставит молодой режиссер С. Н. Ефремов и 
оформляет художник В. В. Нестеров, должен получиться красочным, 
зрелищным, музыкальным (музыку к спектаклю написал заведую
щий музыкальной частью Владивостокского краевого драмтеатра
ЛОВаЛбВ,/. *

В главных ролях заняты новые артисты театра— В. А. Борисов и Т. Н. Молодкина.
Н. ЕГОРОВ.

жил в Томске, куда прибыл из 
Якутска в 1910 году. Здесь он 
находился под гласным надзо
ром полиции. Томский период 
— наиболее плодотворный в 
жизни Драверта-поэта. Здесь в 
1911 году вышел его сборник 
стихов «Под небом Якутского 
края», который принес поэту

Сколько 
лет Неве?

Первую «Карту древних озер 
и рек Северо-Запада СССР»г 
составили ленинградские учв-J 
ные.

Один ив ее авторов науч- 
ный сотрудник лаборатории\ 

А озероведения Ленинградского I. 
И университета 4- Л■ Квасов в\
ГД П

I

беседе
ТАСС рассказал:

корреспондентом |

нашей 
ленско-.
возвышенности разделяются \ 
обширными, почти совершенно: 
плоскими низинами. Много де- \ 
сятилетий назад выдающийся t 
ученый-почвовед профессор ?заслуженную известность. О Я П  Г ,  Г  профессор

нем заговооили не только сибип- d • • А  учаев высказал пред-нем заговорили не только сибир
ские газеты и журналы, но и 
некоторые столичные издания.

В Томске Драверт написал 
многие лучшие свои стихотво
рения, такие, как «Серые гуси», 
«Моей собаке», «Байкальские

положение, что в недавнем гео- Ц 
логическом прошлом эти низи-й 
ны были заняты обширными а 
озерами. Исследования, прове- Й 
денные многими советскими я 
учеными, были обобщены в на- Й 
шей лаборатории и в геологи-р«Моей собаке», «Байкальские & лаборатории и в геологи- 

сонеты», «У Ледовитого океа- я ческом институте. Они подтвер- 
на» и др. 5 дили эту точку зрения.на» и др

Тонкий лиризм пронизывает 
все его стихи о Сибири, он идет 
от сердца поэта, от его неиз
бывной любви к нашему краю. 
И этим особенно дороги стихи 
Драверта нам, сибирякам.

Драверт обладал незауряд
ным поэтическим мастерством.

Современные реки Молога,\ 
Шексна, Кострома, Сухона и I 
многие другие образовалисьJ 
только после исчезновения втих> 
озер. \

Ленинград стоит на бывшем jj 
дне обширного Балтийскою \ 
ледникового озера, которое су-1 
шествовало около 12 тысяч лет\

Сахар из опилок
ЛЕНИНГРАД, 10 декабря. Тонна 

опилок даст в пять раз больше са
хара для получения кормовых бел
ковых дрожжей, если будет обра
ботана газообразным хлористым 
водородом. Метод такого гидроли
за разработан во Всесоюзном на
учно-исследовательском институте 
гидролизной и сульфитно-спир
товой промышленности*

В чем преимущество нового ме
тода? Кандидат технических наук 
Н. В. Чалов сообщил корреспон
денту ТАСС, что процесс гидролиза 
значительно ускоряется* Не тре
буется повышенного давления. 
Отработанный водород можно 
вновь использовать в производст
ве. Непрерывный метод гидролиза 
растительных материалов газооб
разным хлористым водородом дает 
более дешевый сахар*

(ТАСС),

ЛЕСНОЙ Б О Г А Т Ы Р Ь
Х А РЬКОВ, 10 де

кабря. (Корр. ТАСС). 
Первые образцы тре
левочного колесного 
трактора - т я г а ч а  
«Т -127» выпущены 

на Харьковском заво
де имени Орджони
кидзе.

Лесной богатырь 
создан на базе широ
ко известной сельско
хозяйственной маши

ны «Т -125». Но его 
скорость выше, и он 
специально приспо
соблен для установки 
различного лесотех
нического оборудова
ния.

«Т -127» не по
вреждает лесопосад
ки и за одно и то же 
время выполняет 
почти вдвое больший 
объем работ, чем гу
сеничный трактор.

Его можно применять 
не только на трелев
ке, но и для перевоз
ки древесины на при
цепах к месту по
грузки. Транспортная 
скорость новой маши
ны 3 5  километров в 
час. Ее эксплуатация 
обходится дешевле, 
чем применяемых 
сейчас трелевочных 
тракторов.

р шествовало около 7d тысяч лег$| 
А назад. Возраст Ладожского о*е-|5 
р ра, примерно, 10 тысяч лет. $ 
d А река Нева образовалась р

Г IJ
река Нева образовалась1, 

только 2 тысячи лет назад. Й
А. КРАШКЕ. % 

(Корр. ТАСС).

С В И Д Е Т Е Л Ь  Г Р Ю Н В А Л Ь Д С К О Й  Б И Т В Ы
В центре города Ладушкина 

Калининградской области растет 
гигантский дуб, ствол которого с 
трудом обнимают шесть человек. 
Во время знаменитой Грюнвалъд- 
ской битвы в 1.410 году исполи
ну было около 300 лет. С тех пор 
прошло пять с половиной веков, и

уникальному дубу пришлось пере
жить еще несколько грандиозных 
сражений. В 1807 году русские 
армии с крестили здесь оружие с 
войсками Наполеона, а через 138 
лет дуб стал свидетелем разгрома 
гитлеровцев в Прибалтике.

Дендрологи внимательно обсле

довали великана. Оказалось, что 
за свою долгую жизнь он получил 
десятки пулевых и осколочных ра
нений, но стойко перенес их. Шеф
ствуют над 800-летним исполином 
пионеры города,

(ТАСС).

Рисунки к спектаклю художника 
В, В. Нестерова,  .

томский
ДРАМАТИЧЕСКИЙ

ТЕАТР
Скоро Лопе де Вега
Премьера.

«МАДРИДСКАЯ а,* 
СТАЛЬ»

комедия в 3-х действиях. 
Принимаются заявки на би

леты.
12 декабря, днем и вечером — «Денис Давыдов».
Начало спектаклей: дневного — в

12 час., вечернего — в 19 час. 30 мин.
В КИНОТЕАТРАХ:

Имени М. ГОРЬКОГО
12 декабри. Большой зал — Мистер 
икс» — 9-30, 11-20, 13-10, 15, 16-50, 
18-40, 20-30, 22-20.
Малый зал — «Прекрасная жизнь»
— 9, 10-55, 12-50, 14-45, 16-40, 18-35, 
20-30, 22-25. Дети до 14 лет не до
пускаются.
Зал кинохроники — «Человек вы
шел л космос» —> II, 13, 15, 17, 19, 
21. «Токийские встречи»—10, 12, 14,
16, 18. ,20. .22.
13 декабря. Большой зал — «Они 
не пройдут» — 9, 10-40. 12-20, 14, 
15-40, 47-20, 19, 20-40, 22-20.

Малый вал — «Учитель из Видже- 
вано» — 9-30, 11-20, 13-10, 15. 16-50. 
18-40, 20-30, 22-20. Детн до 16 лет 
не допускаются.
Зал кинохроники — «Рассказы ра
бочих» — И, 13, 15, 17. 19, 21.
«Райнис» — 10, 12, 14, 16, 18. 20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
12 декабря, Голубой зал —- «Мистер 
икс» — 9, Ю-55, 12-50, 14-45, 16-40, 
18-35, 20-30, 22-25. Дети до 14 лет 
не допускаются.
Зеленый зал — «Мистер икс» —
10-25, 12-20, 14-15,16-10,18-05.20,21-55. 
Для детей — Сборник мультипли
кационных фильмов — 9-05.
13 декабря. Голубой зал — «Они не
пройдут» — 9-20, И, 12-40, 14-20,
16, 17-40, 19-20, 21, 22-40.
Зеленый зал — «Они не пройдут» 
— 43-10. 14-50, 16-30, 18-10, 19-50,
21-30. На удлиненном сеансе демон
стрируется фильм — «Токийские встречи*.
Для д:тей — «Над нами Южный 
крест* — 9-50, 11-30.

Имени И. ЧЕРНЫХ
12 декабря. Большой зал — «Ми
стер икс» — 9-40, 11-30, 13-20, 15-10.
17. 18-50, 20-40, 22-25,

Малый .ал — «Прекрасная жизнь»
— 13-20, 15-10, 17, 18-50, 20-40, 22-30. 
«Жаркий лень гусыни Бальбинкн»
— 9-20, 10-40, 12.
13 декабря. Большой зал — «Они 
не пройдут» — 9-40, 11-15, 12-50.
14- 25, 16, 17-35, 19-10, 20-45, 22-20.
Малый зал — «Мистер икс» — 
9-40, 11-30, 13-20, 15-10, 17, 1В-50,
20- 40, 22-25. >

«ПИОНЕР»
12 деюбря — «По щучьему веле
нию* — 9, 10-15, 11-30. 12-45, 14.
15- 15. «Маяковский начинался так»
— 16-30. «Верность» — 18-20, 20-05,
21- 50,

13 декабря — «Ключ» — 9-45, 11,
12-15, 13-30, 14-45. «Без семьи» — 
16, 18, 20, 22.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
12 декабря — «Прекрасная жизнь»
— 15-30, 19-30. «Листок из блокно
та» - 17-30. 21-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

12 декабря — «Метель*~13, 15. 17. 
«Листок из блокнота» — 19. 21.
13 декабоя «  «Жерминаль» «=* 1?,
19, 2 1 М -

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 12 ДЕКАБРЯ

15.00. Экран » школьникам. 17.35. 
Документальный фильм «Дороги пя
того континента*. 18.20. «Друзьям ки
но»* 19.40, Новая кинохроника. 20.00. 
Художественный фильм «Журналист из 
Рима» (первая и вторая серии). Де
тям до 16 лет смотреть не разрешается.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 13 ДЕКАБРЯ
18.30. «Искусство томичей». Выстав

ка художника Евтихиевя. 19.00. Экран 
*— школьникам. 20.40. Телевизионные 
новости..- 21.00» Художественный фильм 
«Приключение в полночь».

Томскому мелькомбинату 
требуются на постоянную рабо
ту слесарь-сантехник, кассир, 
бухгалтер, секретарь-машини
стка, для работы в детский сад 
— повар и няни, на железнодо
рожную ветку — стрелочник.

Обращаться: г. Томск 9, ули- u 
ца Мельничная, 40. отдел кад- □ 
ров.
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§ томский g
§ МЕДИЦИНСКИИ 
§ ИНСТИТУТа о
§ объявляет, что в среду, § 
g 22 декабря, в 2 часа дня, в g 
а актовом зале на ученом со- § 
g вете состоится g
□ ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ §
О D
g на соискание ученой степе- g 
§ ни кандидата медицинских В 
g наук Е. А. Мельниковым на g 
S тему: «Гипотененвное денет- □ 
g вне бензонала н бензамила g
□ при экспериментальных ги- □
а пертониях». g
g С диссертацией можно оз- § 
g натомиться в библиотеке ме- g

дицинского института.

I
В нашей общественной 

п р и е м н о й

Общественная приемная ра
ботает в редакции газеты «Крас
ное знамя» (проспект имени Ле
нина, 66) по понедельникам, 
средам и пятницам.

В очередную неделю прием 
ведут:

13 декабря, в понедельник, 
с 16 до 19 часов, — председа
тель областной ВТЭК Н. С. Кла- 
букова.

15 декабря, в среду, с 10 до 
13 часов, — инспектор школ 
облоно Г. В. Дмитриев.

17 декабря, в пятницу, с 16 
до 19 часов, — начальник об
ластного паспортного отдела 
УООП Д. И. Яковлев.

ПОГОДА
12 декабря по Томской обла

сти ожидается облачная погода 
с прояснениями, снег, метель, 
ветер западный, 10— 15 метров 
в секунду, температура по се
верным районам 15—20 граду
сов мороза, по остальной тер
ритории похолодание, темпера
тура — 10—15 градусов моро
за.

В Томске —облачная погода С 
прояснениями, снег, метель, ве
тер западный, 7—12 метров в 
секунду, температура 10—12 
градусов мороза.

13— 15 декабря—облачная
погода, снег, ветер западный, 
7 — 12 метров в секунду, темпе
ратура ночью в начале срока 

.23—28 градусов, днем — 
15—20 градусов мороза, затем 
ночью — 12—17 градусов,
днем — 5—10 градусов мороза.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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